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Editorial 

Balance de una visita 
tsZF O ESTAMOS ACOSTUMBRADOS por estos lares a recibir 

primeras autoridades, ya sean éstas regionales, autonómicas o 
nacionales. Así, pues, es noticia de importancia la reciente visita 
de Manuel Chaves a la ciudad para, al menos, inaugurar las obras 
de rehabilitación del Ayuntamiento accitano. Visita que, si bien 

breve en duración, puede haber sido fructífera en cuanto a resultados. 
Al tratarse de una visita previamente negociada, ha servido para que, de un 

lado, el alcalde de la ciudad expusiera unas cuantas reivindicaciones -las justas, 
que eran asumibles- y, de otro, que el presidente de la Junta quedara magnífica
mente a base de conceder de modo graciable -por lo pronto teóricamente- cuantas 
cosas se le pidieron. 

Quizás se ha perdido una gran oportunidad para hacer unos planteamientos más 
amplios, y no por gusto, ni por aquello de que por pedir que no quede, sino porque 
las necesidades reales están ahí, existen, y no han sido negociadas. 

En esta visita el bagaje de una residencia para mayores (que ya daba poco 
menos que vergüenza seguir reivindicando), la nominación de Guadix como 
Centro Intermedio (sin los servicios que conlleva tal nominación), el plan de 
choque para mitigar los efectos de la quiebra de la CAM (si es que llega de verdad 
la mina a ser reflotada) y el centro regional de transportes (vendido por segunda 
vez) son un magro y escaso balance. 

La comarca, que en palabras tanto del presidente de la Junta como del propio 
alcalde de Guadix, se encuentra en los últimos lugares de Andalucía, España y 
Europa, necesita de acciones y de planteamientos más ponderados, pues de ir 
equilibrando lo deseliquibrado se trata. 

Es preciso -urgente- sentarse y elaborar un plan de choque o como se quiera 
llamarle, tan amplio y generalizado que en él tengan cabida y se acoten realmente 
las necesidades vitales de Guadix y la comarca. 

Y con amplitud de miras. No pensando interesadamente en el horizonte 
electoral más próximo, sino siendo generosos (gobierno y oposición), por la 
posición en la que estamos, y prestándose a dotar de contenido esperanzador a una 
situación que se puede tornar amarga y cicatera para con las gentes de estos 
lugares. 

Se necesita conformar un proyecto de futuro que sea capaz de ilusionar a las 
gentes de esta zona, partiendo de una evaluación seria y coherente del potencial 
del que se dispone, para trazar un plan que, marcando unas líneas maestras claras 
y precisas, pueda ser llevado a cabo independientemente de partidos, legislaturas, 
y otros avatares. 

Sería -o debiera ser- un proyecto común que vertebrase durante un buen 
número de años a la sociedad de esta tierra, dirigentes y ciudadanos de a pie, para 
realizar una movilización extraordinaria y que pueda dar lugar a cambiar el signo 
del futuro que ahora se vislumbra. 

Hay que ponerse decididamente a trabajar. Sí, denodadamente; porque lo que 
desde luego no va a pasar es que esta oportunidad se presente de nuevo otras veces. 

Situaciones como ésta sólo ocurren de tarde en tarde, y si no se cogen y se les 
saca provecho, ya saben aquello de: más vale pájaro... 

Dicho queda, pedido está. Esperemos que el balance sea decidido, positivo y, 
si pudiera ser, apabullante. Por lo menos que no se parezca a anteriores visitas con 
parecidos protagonistas, que se quedaron, pues eso, en... visitas. 

En portada: El presidente de la Junta de Andalucía en la 
reinauguración del Ayuntamiento de Guadix., 

N° 124- Tercera época 
Año XVI - Mayo de 1997 



Y Ud. ¿qué opina... 

José Heras y Picaro 

José María Linares Con (PSOE) 

La obra la veo correcta, aunque pare
ce que ha cundido un poco de alarma o 
el PP ha querido plantear ese tema en el 
sentido de vicios que han salido. Yo 
entiendo que son pequeños problemas 
que han surgido y que lógicamente la 
empresa se hará cargo de ellos y lo 
arreglarán. Por lo demás la obra ha res
pondido al proyecto que en su momento 
se aprobó por la corporación anterior y 
que es lo que se ha ejecutado; así que en 
cuestión de espacios se ha habilitado tal 
y como estaba redactado ese proyecto y 
en función de las necesidades. 

En cuestión de espacios creo que 
está bien. Entiendo que a todo el mundo 
le gustaría estar mucho más amplio, a 
cada uno le gustaría tener su despacho..., 
pero, bueno, hay que adaptarse más que 
a las necesidades al espacio, y hemos 
buscado la forma de que todo el mundo 
esté lo mejor posible. 

Dentro de todo el personal que traba
ja en el Ayuntamiento tiene una ubica
ción correcta y la atención que se le 
puede prestar al ciudadano es aceptable. 

Exteriormente el Ayuntamiento en 
su fachada se ha conservado lo mismo 
que había, se ha limpiado, adecentado y 
en su interior ha cambiado totalmente su 
estructura. Probablemente algunos di
gan que echan de menos la escalera que 
subía a la primera planta, otros echarán 
de menos esa fuente interior que había... 
Pero digamos que en definitiva se ha 
hecho un proyecto nuevo, se ha conju
gado desde mi punto de vista lo moder
no, lo funcional con la estética anterior 
que existía. Para miel edificio mantiene 
su empaque de antes, pero se ha hecho 
bastante más funcional, es más cómodo 
para los funcionarios. Creo que se traba
ja mejor, a nivel interno, la primera 
planta se ha dedicado fundamentalmen
te a grupos políticos y de gobierno, se 
hace más funcional, hay más posibili
dad de tener una mayor relación con los 
ciudadanos. En la planta baja se han 
ubicado todos los servicios, es mejor 
para la gente, fácil de acceder, se puede 
esperar haciendo cola -porque por des
gracia todavía hay que hacer colas-, 
entonces se puede esperar en el patio que 
tiene bastante luz. Se podría decir, en 
definitiva, que se ha conjugado perfec
tamente la funcionalidad con la digni
dad que tenía antes. Quizás sea muy 
atrevido, pero creo que tenemos el me
jor Ayuntamiento de toda la provincia. 

Hay que decir también que, junto a la 
rehabilitación del Ayuntamiento, el equi
po de gobierno ha querido también arre
glar todo el entorno: limpiar la plaza, 
cambiado la iluminación para hacerla 
más acorde con la que hay puesta en la 
fachada del Ayuntamiento, todo el mun
do habrá visto que antes era blanca y 
ahora es en un tono amarillo que le da 
cierta vistosidad. Además, seguimos tra

bajando en recuperar ese solar que hay 
en la plaza que da tan mala sensación; de 
hecho, en los últimos días el Alcalde ha 
tenido una entrevista con representantes 
de los propietarios, para intentar llegar a 
un acuerdo y recuperar el solar. Es decir, 
se está luchando fuertemente para que la 
plaza recupere todo su esplendor y be
lleza. 

Desde aquí quisiera dar las gracias a 
la dirección general de Correos, porque 
cuando se fue a inaugurar el Ayunta
miento hicieron un esfuerzo y pintaron 
su fachada para adecentar todo el con
junto de la plaza de Las Palomas. 

Santiago Pérez López (PP) 

En el aspecto estético entendemos 
que se podía haber mejorado bastante. 
El arquitecto le ha quitado valor al edi
ficio en sí. Si con la rehabilitación que se 
hace después de la guerra se acierta en 
conseguir una plaza como la que tene
mos con un edificio perfectamente inte
grado en el mismo, desde el punto de 
vista estético e histórico, resulta por 
ejemplo que una escalera como la que 
tenía el Ayuntamiento de mármol que le 
daba grandeza al edificio se suprime, 
para nosotros ha sido el error más impor
tante. 

Por otro lado, a un edificio que tiene 
un carácter de palacio-consistorial se le 
vacia y se le dota de una serie de elemen
tos arquitectónicos demasiado nuevos 
para el edificio del que se trata, por 
ejemplo la campana de cristal que es un 
desacierto total, no acertando tampoco 
en la elección de materiales, el suelo 
todo es oscuro, o gris o negro, con lo cual 
parece que siempre está sucio. Y respec
to a lo demás, tampoco se ha hecho una 
gran aportación, ya que se ha suprimido 
el patio y la escalera, que eran los dos 
grandes elementos que tenía el edificio, 
por lo que creemos que ha perdido algo. 
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Lo que sí han hecho ha sido respetar 
la fachada y luego tuvieron un acierto 
cuando se encontró un voladizo de un 
tejado en azul oscuro y le quitaron el 
color. Se podía haber hecho algo más, 
por ejemplo los edificios colaterales que 
son de propiedad municipal se podían 
haber conectado con el edificio princi
pal; y, si se me apura, una rehabilitación 
integral de la plaza de las Palomas. Ya se 
lo dijimos en más de una ocasión al 
alcalde, que ya que tenemos una plaza 
castellana, que ejerza como tal, y se le 
propuso quitar toda la zona ajardinada y 
dejar una plaza lisa, bien con estatuas o 
con otro tipo de decoración. 

Funcionalmente es otro tema. Ve
mos que hay muchísimos despachos, 
poco aprovechamiento. Observamos que 
hay disfunciones, por ejemplo área de 
secretaría, nos encontramos con el se
cretario en la primera planta y la secre
taría abajo, con lo cual cada vez que se 
solicite un expediente hay que subir y 
bajar expedientes; e igual el interventor 
con su área. El ciudadano que entra en el 
Ayuntamiento se pierde, no hay ningún 
panel de indicación de los servicios por 
plantas. Por otro lado, no se puede per
mitir el hacinamiento. Se rehabilita un 
edificio para adecuarlo funcionalmente 
para que sirva mejor al ciudadano y a los 
propios trabajadores, y resulta que es 
todo lo contrario: tenemos un hacina
miento efectivo y evidente en el área de 
secretaría donde hay cinco o seis perso
nas separadas por armarios. Hay un tema, 
que para mí es muy grave, en el área de 
recaudación, donde las personas que 
acuden al jefe de negociado es porque 
tienen un problema y no tienen porque 
saberlo los demás; falta confidencialidad. 
Por otra parte, se ha incluido Estadística 
con Secretaría; y en Estadística hay de
terminadas épocas del año que tiene 
mucho trasiego, por lo que afectaría al 
otra área. Si hablamos de obras ya es 
demencial, es el sitio que tenga más 
tránsito de personal, pues vemos que 
son techos muy bajos que le está dando 
el sol permanentemente y nada más en
trar te encuentras con cuatro funciona
rios en un espacio superreducido, están 
peor que antes y los otros de este nego
ciado en verano se van a derretir. Otro 
aspecto criticable son las dependencias 
de la policía municipal, en un sitio oscu
ro lúgubre, sin ventilación apenas. Un 
sitio donde la policía no puede desarro
llar su actividad normal porque van a 
estar hacinados y sin ventilación de nin
gún tipo. El archivo cumple todos los 

requisitos que están en vigor, pero al 
revés; es decir, la ley te pide techos altos, 
aquí son bajos, te pide ventilación, no 
hay, te pide un lugar seco, aquí es húme
do. Es penoso cómo ha quedado el archi
vo municipal, que en teoría es el archivo 
de protocolos. 

La entrada tiene a la derecha el regis
tro y a la izquierda policía -bueno un 
policía que no ejerce como tal, tiene que 
estar allí permanentemente para pasar 
llamadas, algo que tenía que hacer el 
ordenanza. Y el registro se encuentra 
totalmente aislado, sin conexión con 
otras dependencias. 

El salón de plenos ha sido un des
acierto en cuanto el mobiliario de los 
concejales; no corresponde en absoluto 
con la categoría que tenía el mobiliario 
antiguo. Además ha quedado muy redu
cida la zona de público, se podía haber 
aprovechado mejor. 

Luciano Fernández Alba (CDS) 

La rehabilitación del Ayuntamiento 
era algo que esperábamos con impa
ciencia, ya que era necesaria. Valorando 
lo que son las dependencias y el inmue
ble siendo que toda rehabilitación tiende 
a mejorar, en este aspecto hay que decir, 
primero, que no se aumenta la superficie 
útil, a excepción de lo que es la tercera 
planta, donde están las dependencias de 
obras y urbanismo. Y luego lo que es la 
utilización de los espacios. Reconoce
mos que siguen faltando espacios para 
prestar los servicios municipales a los 
aceítanos y por otro lado las separacio
nes que se han hecho, que creo que serán 
de manera provisional, entre el jefe de 
negociado y el área, es una horterada en 
el sentido de que se podía haber utiliza
do una separación por medio de cristal 
opaco que garantizaría la intimidad de 
determinados departamentos. Y si nos 

vamos a las dependencias de la policía, 
pues adolecen de unas condiciones mí
nimas. Así como el archivo municipal o 
archivo de protocolos, que como faltan 
dependencias habrá que sacarlo. Por eso 
la preocupación que ha tenido siempre 
CDS es que el Ayuntamiento tenía que 
continuar comprando los pisos que se 
iban quedando vacíos en la plaza de las 
palomas para ir instalando en la medida 
de lo posible distintos servicios. Hemos 
solicitado que se hubiera negociado con 
la caja general para que donde está ac
tualmente la Sociedad Líder se hubiera 
ubicado la recaudación municipal, que 
estaría cerca del Ayuntamiento y a la vez 
la sacaríamos del edificio y evitaríamos 
las colas que se producen allí. 

El salón de plenos adolece de falta de 
superficie para la entidad que tiene nues
tro Ayuntamiento; creo que le faltan 
veinte o treinta metros para lo que es la 
asistencia de público. 

El mobiliario es mejor que el que 
teníamos pero que hubiera utilizado unas 
mesas adecuadas a los sillones, que tu
vieran más movilidad para quitarlas y 
ponerlas, aunque ha quedado decente. 
Pero por ejemplo el despacho que tenía 
el Sr. Alcalde me gustaba más que el de 
ahora. 

Hay una pregunta que me hago sobre 
la altura del edificio vista desde la calle 
Ancha por lo que aún estamos a tiempo 
de buscar la forma de que eso se diluya 
porque causa impacto y es negativo. 

Hay algo en lo que sí quiero manifes
tar mi protesta de forma drástica y es 
donde están ubicados los cuatro auxilia
res y administrativos de la oficina de 
obras. Es una sala donde se tienen que 
pasar para ir a los distintos despachos de 
los técnicos que no reúne condiciones, 
no tienen ni luz teniendo que trabajar 
con luz artificial, lo que para el CDS es 
horrible. Había que buscar otro sitio 
para ubicarlos, además entras y hay cor
dones de la luz y trampillas por todos 
sitios y un camino de paso para los 
distintos técnicos que entorpece la labor 
y la concentración del funcionario. 
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Jesús Valenzuela 
delegado provincial de Turismo 

Entrevista 

Eva M a Elias y Gabino García 

Saludábamos desde la revista el 
nombramiento de Jesús Valenzuela 
como delegado provincial de Turismo 
y Deportes de la Junta de Andalucía. 
En esta ocasión lo traemos a estas pági
nas (ya más relajado) para hablar de 
algunas cuestiones que pensamos pue
den ser de interés para los lectores. En 
una reunión informal, después de no 
pocos problemas para concertar la en
trevista, dado lo apretado de su agenda, 
nos hizo estas declaraciones. 

-¿En qué ha cambiado su vida 
desde que es delegado provincial? 

-Lógicamente ha cambiado mucho 
y creo que para bien, ya que al tener la 
oportunidad de desarrollar los pensa
mientos que siempre he tenido sobre 
mis actuaciones políticas, creo que para 
mí es una gran satisfacción. 

Siempre he denunciado las caren
cias de nuestra comarca, de nuestra pro
vincia e incluso de nuestra Andalucía, 
y ya sí es verdad que estoy en una 
esfera de poder, donde puedo tomar 
decisiones que en un futuro pueden re
percutir para solventar esas carencias 
que siempre he denunciado. 

-En campañas electorales, Jesús 
Valenzuela ha reclamado al PSOE, 
en el Gobierno de la Junta, inversio
nes para esta comarca. Tras las últi
mas autonómicas y tras el pacto 
PSOE/PA en el Gobierno andaluz, 
¿reclamas con la misma fuerza? 

-Creo que sí. Yo lo reivindicaba y 
creo que ahora lo estoy haciendo reali
dad. 

-Tras la sorpresa de tu nombra
miento y la ilusión que despertó, ¿en 
qué consiste tu trabajo? 

-Mi trabajo consiste en representar 
la actuación de la Consejería, que en 
este caso es la de Turismo y Deportes 
sn la provincia de Granada. 

Nosotros los andalucistas en el re
parto de consejerías, cogimos la de Tu
rismo y Deportes y la de Relaciones 
Institucionales, y con mucha más im
portancia la primera de ellas, porque 
creemos que son dos facetas que siendo 
ya un binomio, es altamente positivo. 

-"Desde las administraciones se 
puede ayudar a andar, pero si no 
andan los ciudadanos, la administra
ción autonómica poco puede hacer", 
afirmaba Jesús Valenzuela en un acto 
en Guadix... ¿Es cierto? 

-Siempre he criticado que se sub
vencione a la gente o a las actividades 
por sí solas. Si nosotros los andaluces, 
granadinos o accitanos no somos capa
ces de tener iniciativas, lógicamente 
poco vamos a hacer. Habrá que recor
dar el dicho: "no me des pescado, sino 

más bien enséñame a pescar". Mis ac
tuaciones hasta ahora, y creo que en el 
futuro seguiré haciendo igual, donde la 
gente actúe yo le voy a ayudar. Voy a 
tratar de ser dinamizador en la activi
dad privada o en las actividades de 
asociaciones y de gentes que se moti
ven y hagan algo por nuestra tierra. 

-¿Qué horario de trabajo tiene 
un delegado? 

-Un delegado lo es las 24 horas del 
día. El horario de oficina, es como to
dos estos horarios. Pero acaba la ofici
na y hay reuniones, entrevistas, citas... 
El teléfono, además, abierto las 24 ho
ras, incluso, fíjate, yo nunca había lle
vado un móvil y ahora estoy pegado 
constantemente a él. (Durante la entre
vista suena varias veces). Creo que es 
un trabajo bastante complicado, aun
que también bonito. 

-¿Dónde vive? 
-Vivo en un estudio que he tenido 

que alquilar en Granada. Así que pro
curo tener libre los miércoles por la 
tarde y me vengo a Alquife, para dar 
una vuelta a la familia, y procuro termi
nar el viernes al mediodía para pasar en 
mi casa el fin de semana. A veces tengo 
actos durante el fin de semana y enton
ces debo de abandonar, otra vez, a mi 
familia. 

-¿Qué iniciativas tiene su depar
tamento para la zona? 

-Hay bastantes iniciativas, máxime 
ahora que tenemos el problema minero 
de Alquife, el cual sufro y comparto. 

Las actuaciones van a ir tendentes a 
tratar de encontrar posibles alternativas 
al problema de la minería, que creo 
debería de haber sido una actuación 
anterior a lo que ahora se está haciendo. 

Al ayuntamiento de Alquife en el 
último Plan Día (Plan de Desarrollo 
Integral de Andalucía) le hemos conce
dido 15 millones de pesetas para empe
zar los estudios de Turismo Minero, 
que se podría hacer en nuestra comar
ca. Un tipo de turismo que ya está fun
cionando en Huelva, en Río Tinto, ade-

ás de estar ya consolidado en Catalu
ña o en otros países, como Inglaterra. 
Por lo que también nosotros podemos 
consolidarlo, en esta Zona. 
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Se está preparando un paquete tu
rístico que llevaría implicado lo que 
son las cuevas, que es un producto que 
se vende solo, y que sólo lo tenemos 
nosotros. El paquete de Guadix con sus 
monumentos y su turismo cultural; el 
castillo de La Calahorra; el puerto de la 
Ragua y el turismo de la Rehabilitación 
de las Galerías Mineras. Se están estu
diando por técnicos de la Delegación e 
ingenieros de la Mina las posibilidades, 
que creo que en un futuro cercano pue
den ser realidad, pudiendo ser un grano 
de arena para que esta comarca y 
Alquife no desaparezcan. 

Eso en relación al turismo. Además 
de que la mayoría de las subvenciones 
solicitadas por este sector en la comar
ca las he acogido y se han dado subven
ciones en lo que ha sido mejora y am
pliación de establecimientos hoteleros, 
no sólo en Guadix, sino también en 
lomarca. 

En lo que hace referencia a lo de
portivo, se han repartido subvenciones 
en material deportivo. Además ha habi
do una actuación, que quiero dejar cla
ro que no ha sido para el deporte, sino 
por la repercusión social que podría 
tener -y se ha demostrado que es así-
en el Campo de Fútbol del Guadix. Que 
el equipo accitano haya ascendido de 
categoría, creo que ha sido altamente 
positivo para nuestra comarca, y prue
ba de ello es que cuando el equipo 
juega en casa, se mueve ya un dinero de 
la gente que viene. A Guadix se le han 
presupuestado en los Presupuestos de 
este año, y el proyecto ya está en mar
cha, 200 millones de pesetas para Pista 
de Atletismo y un nuevo Campo de 
Fútbol. 

-¿Qué preside su despacho? 
-Una bandera de Andalucía. Yo fui 

emigrante y esa emigración caló mu
cho en mí. El pensar que porqué los 
andaluces, por nosotros solos, no sería
mos capaces de levantar cabeza. El he
cho de haber llegado a delegado, ha 
sido el reconocimiento a un trabajo de 
un conjunto, de una comarca, ya que 
todo ha sido posible por una apuesta 
importante del Partido Andalucista (PA) 
y concretamente de Pedro Pacheco. 
Pedro Pacheco me dijo: "ya que tus 
paisanos no son capaces, con los votos, 
de darte una responsabilidad importan
te para trabajar por tu tierra, te lo vamos 
a dar nosotros para que trabajes para 
conseguirlo que siempre has denuncia
do en tu tierra". 

El legado andaliuí 
El a r t e d e v ivi r . 

-¿Cuál es la tarea más agrada
ble? 

-Cuando la gente viene a pedir y 
puedo acoger sus peticiones y ver que 
con la actuación mía se está haciendo 
algo por la gente y por nuestra tierra. 

-¿Qué siente un delegado cuando 
tiene que decir "no, lo siento"? 

-Es lo más ingrato. La gente me 
conoce que soy incapaz de decir que 
no, pero en este cargo lo tengo que 
decir. ¿Y qué siento? Pues me da pena 
no tener la dotación presupuestaria su
ficiente para poder acoger todas esas 
necesidades. Cuando digo que no, lo 
que procuro es demostrar y razona esa 
negativa. 

-¿Qué presupuesto tiene su Dele
gación? 

-El 2 1 % de 22.000 millones de pe
setas. 

¿Qué ocurre? Que el ayuntamiento 
que más proyectos trae, el que más idea 
aporte es el que más se lleva. Yo lo he 
dicho, no voy a andar con nadie, sino 
que voy a hacer que la gente ande. 

Por ejemplo, Guadix, en el reparto 
del Plan DÍA no ha podido obtener 
nada, ya que en las peticiones que se 
han hecho no se recogía los dineros que 
había. 

-¿Qué piensa de iniciativas como 
los apartocuevas? 

-Fijaos si a las cuevas se les ha 
dado importancia desde la Consejería 
de Turismo y Deportes, que va a ser el 
revulsivo para la Zona Norte, llegando 
incluso a la concesión del Premio de 
Andalucía de Turismo a las Cuevas de 
Galera, siendo el máximo galardón que 
se puede conceder a cualquier infraes
tructura hotelera, pasando por encima 
de hoteles de cualquier clase. Destacar 

también que por parte de la Consejería 
se le ha solicitado ya al ayuntamiento 
un censo de las cuevas y se va a realizar 
un programa específico de ayuda para 
donde haya iniciativas privadas de per
sonas que quieran sacar su empleo con 
su cueva, reciba este tipo de ayudas, y 
va a haber dinero suficiente para que 
eso sea una realidad. 

-El ayuntamiento accitano, ¿le 
pide mucho? ¿Aporta muchas ideas? 

-Tengo que decirlo, aunque le sa
que un poco los colores. Ellos van más 
a remolque mío y yo a máquina de tren. 
Y creo que esa posición hay que cam
biarla. Ya les he dicho que tienen que 
darme cuerda y presentarme iniciativas 
para que se pueda ver la comarca afec
tada por la presencia del delegado. 

-Al parecer el alcalde de Guadix 
hizo gestiones hace unos meses para 
darle una determinada finalidad a la 
máquina de tren que conocemos por 
Babwil, para crear un tren turístico. 
¿Se le ha pedido ayuda al delegado 
de Turismo? 

-Creo haberlo escuchado por los 
medios de comunicación, pero no ten
go noticias al respecto. Lo que sí puedo 
decir es que en ese paquete turístico, al 
que hacíamos referencia anteriormen
te, que se prepara como posible alterna
tiva a la minería, estamos en contacto 
con RENFE para darle un uso al tren y 
que comparta esta alternativa. 

-¿Qué cobra un delegado? 
-312.000 pesetas netas. 
-¿Y con las dietas? 
- N o suelo cobrarlas, ya que tengo 

coche oficial y por lo tanto no las co
bro. Cuando voy a Sevilla, voy a casa 
de mi hija, y así no tengo que ir a un 
hotel. Le salgo barato a la Junta. 

-El programa Leader, ¿puede ser 
un revulsivo? 

-La comarca está deprimida. Ojalá 
hubiera muchas ayudas externas para 
poder salir de la depresión en la que 
estamos. Tenemos que echarle imagi
nación y debemos de creernos que sólo 
nosotros, podemos levantar cabeza. 

-¿Qué le parecen las Rutas del 
Legado Andalusí en la comarca? 

- E l proyecto para mí es muy 
ilusionante. Si somos capaces de valo
rar el pasado, el futuro lo haremos mu
cho mejor. Hay 136 millones de pese
tas en el Presupuesto de 1997 para el 
Legado y los andalucistas tenemos mu
chas ilusiones en que salga lo mejor 
posible. 
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Voces de represión 
Así comienzo, con una figura litera

ria y a que éste título no es sino una forma 
amable de denominar lo que en otras 
ocasiones hemos llamado radio macuto, 
la voz de la calle o las malas lenguas 
que, todo hay que decirlo, en ocasiones 
pasan a ser viperinas, venenosas, ponzo
ñosas... 

Describo aquí a esa clase de gente, 
que no personas, que dedican su vida al 
cotilleo imbécil que les sería inadmisi
ble de tener un cinco por ciento de su 
cavidad cerebral, ocupadaprecisamenate 
por eso, por cerebro. 

Claro que, también es posible que no 
todo el problema se ubique en la estupi
dez física (si no dan para más, ¡qué le 
vamos a hacer!), la sociedad, la vida, o la 
personalidad, cuentan. 

Y es que, ¿de dónde nace el cotilleo 
sino de la incultura, del grado ínfimo de 
racionalidad y de la estrechez de miras? 

¿No contribuye acaso a su dispresión 
una vida vacía, carente por completo de 
contenido o repelente para quien lo prac
tica? 

¿Y aquello de "doliente yo, dolidos 
todos"? ¿No delata suficientemente al 
individuo? 

Es obvio. Para buscar quehacer en 
las vidas ajenas, es que la propia debe de 
ser un asco! 

Si no, ¿cómo explican ustedes el 
hecho de que haya gente que se atreva a 
juzgar a sus vecinos y, lo que es más, a 
personas desconocidas? 

¿A quién en su sano juicio podrían 
preocupar las idas y venidas de otros y 
otras que en nada les afectan, de los que 
nada saben y que, además, no les hacen 
daño alguno? 

¡Figúrense qué podría ser de éstos 
personajes si carecieran de televisión! 

El crecimiento poblacional quedaría 
ínfimo comparado con el grado de ene
mistades entre compañeros, facturas te
lefónicas, presupuesto para bares y pe-

Eva M a Elias 

luquerías (porque los velatorios no cues
tan un duro) y sobre todo, de médicos, 
porque llevar tantos problemas en el 
cuerpo -amén de la ayuda de un ordena
dor personal-, debe de crear un estrés 
tremendo, y curar tanta gilipuerted, ¡ni 
les cuento! 

¡Pobres reprimidos y reprimidas! 
porque, eso sí, es mal de la humanidad 
que igual se practica en reuniones de 
Tuperware que en entrenamientos de 
fútbol, con un temario, la verdad, poco 
variable. Como casi siempre, lo acol
chado es lo más jugoso y de más acepta
ción. Basta con caerle regular a alguno 

de esta especie (roguemos en vías de 
extinción) para haber disfrutado de los 
favores de media docena en menos que 
canta un gallo. ¡Y dicen que la realidad 
virtual resulta descafeinada! 

Contando con ayuda, decía Rosa 
Montero en un reciente artículo: "Hay 
que tener una vida sexual muy triste y 
deprimida, para preocuparse obsesiva
mente de con quién se acuestan los de
más". ¡Pobres cotillas vulgaris\ Los afec
tados por ellos no deben dejarse mellar 
por los malos tratos que puedan infrin
girles. 

Piensen que siempre hablan los que 
más tienen que callar. Los que se mofan 
de las buenas personas a las que les sale 
un granillo, viviendo ellos cargados de 
viruela. 

Los de la viga en el ojo (el pedido de 
los habitantes de Guadix fue encargado 
directamente en la construcción del 
Empire State Building) son, en definiti
va, punto de mira de compasión ajena. 

No piensen, por fin, que toda la hu
manidad actúa de forma similar: la so
ciedad, entonces, no merecería la pena 
y, para ser parte de ella, mejor emular a 
Napoleón y suplicar su sentencia. ¡Qué 
va! Los descerebrados -que ya podrían 
también añadir a sus desgracias la de ser 
deslenguados en el sentido estricto de la 
palabra-, ésos y ésas que tanto tienen 
que ver con los insectos, aunque su tela 
sea mayor y busque aun más la porque
ría. .. Esos y ésas no reconocen la calidad 
humana, sencillamente, porque no sa
ben en qué consiste. 

Infancias de malos tratos, hijos ilegí
timos, sentimiento de cuernos, frigidez, 
eyaculación precoz, insatisfacción en 
general... ¡Quién sabe cual puede ser la 
causa de su actitud! 

El caso es que, como decía, no deben 
desesperar. Esos y ésas, no son más de 
una docena... Pero y a lo sé, y a: ¡lo malo 
es cómo cunden! 

Plaza de las Palomas 

J o y e r o s 
su s e r v i c i o 

Guadix Calle Ancha, 27 

8 (JkM-dJ 



Proyecto de bandera para Guadix 
Texto de Antonio Enrique 

sobre un proyecto de 
María Angeles Lázaro Güil 

Definición: En campo de oro dos 
galones transversales en paralelo, 
enmarcando una estrella lineal de ocho 
puntas (dos cuadrados superpuestos y 
desplazados a 45 grados). Galones y 
estrella en rojo granate. 

Significación cromática: Rojo, co
lor asociado a la vida; amarillo oro, 
símbolo de prosperidad. 

Significación geométrica: La estre
lla o corona de ocho puntas (también 
denominada octograma u octógono, 
suhá para los musulmanes andalusíes, 
shekinah para los judíos sefarditas) es 
el símbolo de las tres religiones o pue
blos que habitaron la Accitania dotán
dola de cultura propia. 

Versión cristiana: El octograma u 
octógono es símbolo cristiano desde el 
siglo XII, cuando los caballeros cruza
dos lo descubren como planta arquitec
tónica del antiguo Santo Sepulcro de 
Jerusalén, en la Vía Dolorosa. Trasmi
tido pbr los templarios a los canteros 
medievales, encontramos su planta en 
innumerables iglesias y santuarios gó
ticos. 

Versión islámica-andalusí: Igual
mente para los musulmanes, posee sig
nificación sagrada al servir el octógono 
de planta y cúpula de la Roca de Jerusa
lén (siglo VII), alzada en los Santos 
Lugares -antiguo Templo de Salomón-
venerados por las tres religiones. El 
octógono (suhá), asimismo, preside una 
amplia gama de motivos geométricos 
en mosaicos y cerámica, herrería, can
tería y alfarjería, integrando el centro 
de las ruedas de lazo, pomos de espada, 
conchas de fuente, etc. 

Versión hebrea-sefardita: Incorpo
rado a múltiples sinagogas, el octógono 
(shekinah) posee una precisa significa

ción sagrada, transmitida por la Kábala 
en las juderías de Gerona y León, 
Toledo, Córdoba y Granada, así como 
W a d i ' A s h . S i m b o l i z a e l Shem 
Shemaforash (nombre de Dios) y 
figura por ello en la legendaria Mesa de 
Salomón. Como tal fue compartida di
cha estrella en los siglos XIV y XV por 
las casas reales de Castilla (Trastámara) 
y Granada-Guadix (Nazar). 

Localización: El octógono se ubica, 
como módulo ornamental, pero tam
bién dotado de significación trascen
dente, en innumerables edificios 
guadixíes, tanto civiles como religio
sos. Prácticamente todos los artesona-
dos mudejares -de iglesias como pala
cios- lo contemplan como elemento 
matriz de sus taraceas; igualmente en 
mosaicos y atauriques. El octógono se 
halla al igual presente en la basa de las 
columnas de patios y peristilos, así como 
en la planta de la capilla de San Torcuato 
de la catedral, cuya giróla es también 
octógona. 

Justificación histórica: El octógono 
(suhá) sirvió de símbolo a la casa di
nástica de Nazar, constructora de la 
Alhambra e impulsora de la grandeza 

del reino de Granada. Recuérdese, en 
este sentido, que el último rey de 
Guadix, Abú Abdala Mohamed XII (rey 
Zagal), pertenecía a esta casa nobiliaria. 
El octógono, asimismo, sirvió de em
blema a Fernando de Valor (Aben 
Humeya) cuando en estas tierras se alzó 
contra el Poder en tiempos de Felipe II 
(1568). 

Interpretación iconográfica: Los dos 
galones, el río de la vida (precisamente 
la etimología de Guadix, asociada -
según el polígrafo morisco Luis de Már
mol Carvajal- a río, wadi, y vida, ac). 
La estrella o corona -entre ambos már
genes del "río de la vida"-, la aspira
ción a la nobleza solidaria y la recupe
ración de su identidad histórica, inse
parable de la conciliación entre descen
dientes de mozárabes, moriscos y 
safardíes. El oro, presagio de prosperi
dad y ventura con el que esta comuni
dad debe encarar los retos del siglo 
XXI. Flameando contra el cielo de 
Guadix, de un prodigioso azul heráldi
co, esta bandera ha de destacar como 
un fuego, una llama de poder y espe
ranza. 



25 Aniversario 
de las Doroteas 

Veinticinco años se han cumplido 
desde que las Religiosas de Santa 
Dorotea llegaran hasta Guadix para lle
var a cabo su servicio teniendo como 
objetivo la promoción humana de la 
persona, y trabajando fundamentalmen
te en el barrio de las Cuevas. 

Los actos que se han desarrollado 
con este motivo han sido: Presentación 
del vídeo Paula, a su servicio -realiza
do por la Delegación de Medios de 
Comunicación Social de la diócesis-
tanto en la guardería que regentan estas 
religiosas como en la parroquia de San
tiago; una jornada de puertas abiertas 
en la guardería; y celebraciones 
eucarísticas en las parroquias de San
tiago y Fátima, la última presidida por 
el Obispo de Guadix. 

Nueva farmacia de guardia 

Desde el pasado 28 de abril, ha en
trado en funcionamiento el nuevo orga
nigrama de las 10 farmacias de guardia 
de la ciudad accitana. La décima far
macia en entrar en esta organziación es 
la de la licenciada María Guadalupe 
Fraile Arroyo, situada en la calle Puer
to de Santamaría, 3 de la Barriada de 
Andalucía. 

Nueva ubicación de 
contenedores 

El ayuntamiento de Guadix está rea
lizando un estudio de la ubicación de 
los contenedores de vidrio y papel a fin 
de incrementar la recogida selectiva de 
estos materiales reciclables. 

Recordar que la ciudad accitana 
mantiene unos bajos niveles de utiliza
ción de dichos contenedores, tal vez 
por contar con un casco urbano muy 
disperso, especialmente en la zona de 
cuevas, por lo que se está diseñando 

una campaña de información pública 
para dar a conocer las ventajas econó
micas y ambientales que la recogida 
selectiva de residuos produce. 

70.000 m 2 para equipamientos 

El Pleno de la Corporación Munici
pal accitana, con los votos favorables 
del PSOE y CDS, y en contra los del 
PP, ha aprobado la adquisición de 
70.000 m 2 de terrenos en las inmedia
ciones del Polideportivo Municipal, des
tinados a equipamientos municipales, 
por lo que según fuentes del equipo de 
gobierno, el ayuntamiento tendrá re
sueltas con esta compra sus necesida
des de suelo para un período superior a 
los 25 años. 

En un principio los dos primeros 
proyectos que se tiene intención de 
construir en dichos terrenos son la Pista 
de Atletismo y la Residencia para la 
Tercera Edad. 

Se prepara el Día de la 
Solidaridad 

Diversas organizaciones humanita
rias, sociales y pastorales de la comarca 
de Guadix proyectan y trabajan para 
realizar en el próximo mes de junio el 

Día de la Solidaridad a celebrar en la 
ciudad accitana con una serie de actos, 
que tendrán como núcleo central el ba
rrio de las Cuevas. El objetivo es 
incentivar los cauces de solidaridad, 
ayuda y voluntariado en toda la comar
ca accitana y también con países en 
vías de desarrollo. 

Más información en Internet 

El ayuntamiento accitano ha am
pliado la información que ofrece en la 
red Internet, incluyendo en las corres
pondientes páginas información de ca
rácter turístico, el calendario del con
tribuyentes y aquellos acontecimientos 
celebrados en el municipio que se con
sideran de interés general. 

Cerca de 2000 personas han consul
tado ya las páginas de información 
municipal, recibiéndose mensajes por 
correo electrónico de diferentes partes 
del mundo. 

Nuevas instalaciones 
de ATANI 

La Asociación de Ayuda al Toxicó-
mano Nueva Ilusión, ATANI, se en
cuentra en sus nuevas instalaciones de 
la calle Cañaveral s/n (antiguas instala
ciones de Canal 7TV). 

El actual horario de atención al pú
blico, que comenzó a partir del pasado 
15 de abril, es de 19.00 a 21.00 horas, 
de lunes a viernes. 



Teresianas con la placa. 

Centenario de la ordenación 
de Pedro Poveda 

Se ha celebrado el Primer Centena
rio de la Ordenación Sacerdotal del 
Beato Pedro Poveda. Con este motivo 
se organizó una serie de actos que se 
desarrollaron en cuatro días: 

Conferencia Pedro Poveda, educa
dor en la fe, cuyo ponente fue Francis
co Pérez Pinel. Danza homenaje al Bea
to: Momentos, por Carmina Navarro. 
Conferencia Pedro Poveda y la secula-
ridad en la sociedad de hoy, a cargo de 
Angeles Galino. 

El día 17 de abril, celebración del 
centenario, tuvo lugar la colocación de 
una placa conmemorativa en el lugar 
donde fue ordenado sacerdote Pedro 
Poveda, en lo que era la Capilla del 
Obispado accitano. 

Posteriormente se celebró una Eu
caristía en la Catedral de Guadix, con 
gran presencia de la congregación que 
fundara Pedro Poveda: Religiosas 
Teresianas. 

Jornadas contra 
el racismo y la intolerancia 

Organizadas por el área de Servi
cios Sociales del Ayuntamiento de 
Guadix en colaboración con la Asocia
ción Acci-Calí, Concejalía de Deportes 
y la Oficina de Información al Ciuda
dano, se han celebrado las Jornadas 
Contra el Racismo y la Intolerancia en 
la ciudad accitana. El acto principal 
tuvo lugar en el Centro de Servicios 
Sociales, con una charla coloquio sobre 
Racismo e Intolerancia, con la inter
vención de Juan Hidalgo (coordinador 
FARA), José A. Santiago Moreno (di
rector del Centro socio-cultural gitano) 
y Eduardo Santiago Moreno (presiden
te de la Asociación Acci-Calí)-

Reflexiones 
de la 

Ciudadana Hortensia 

Ande él caliente,.. 

1 otro día viví una situa
ción muy curiosa en el au
tobús que hace el recorri
do Granada-Guadix. 

Una madre viajaba con su bebé de 
pocos meses. La criatura hurgaba in
quieta entre las ropas de la chica y su 
cabecita se dirigía hacia el pecho. La 
joven captó enseguida el mensaje, se 
desabrochó la camisa y le dio de ma
mar. 

La expresión que acudió a los ros
tros de ambos eran dignas de contem
plar, por su ternura, por su calidez, 
por la felicidad y paz que reflejaban. 
Pensé que en una imagen como ésta 
debió inspirarse Rafael Sanzio para 
pintar sus madonnas. 

Pero esa sensación fue momentá
nea, porque un individuo hizo la si
guiente observación: "Pobre moco
so, nunca podrá comerse todo eso", y 
se partía de risa pensando en la gracia 
que acababa de parir.La madre se son
rojó, se la notaba incómoda y enoja
da, estaba verdaderamente avergon
zada. 

Yo me pregunté: ¿Tiene un tipo 
derecho a provocar este manojo de 
sensaciones de culpabilidad en una 
mujer que cumple con la misión de 
criar y proteger a su hijo? !Obvia-
mente no! 

Estaba claro que un mismo hecho 
había suscitado reacciones y senti
mientos bien distintos. Yo vi la pre
ciosa cabecita de un bebé que encon
traba alimento y seguridad en su 
mamá. El señor vio una enorme teta 
con un grandísimo pezón saltando de 
un lado a otro. 

Mi convencimiento fue que las 
mujeres hemos de hacer lo que tenga
mos que hacer según nuestro criterio, 
en el convencimiento de que es difí
cil que ofendamos a nadie cuya opi
nión pueda interesarnos. 

METALISTERIA 

Pérez 

C/ Señor del Paño, 24 GUADIX 
Tfno. y Fax. 66 31 57 



Mercaballo 97 

Organizado por la Asociación 
Accitana Amigos del Caballo y el Ayun
tamiento de Guadix, se celebró en 
Guadix Mercaballo 97, la feria del ca
ballo que recupera la tradicional feria, 
cuya fecha de celebración era el día de 
San José. En la edición del presente año 
se ha contado con la participación eco
nómica de la Sociedad Líder, Diputa
ción Provincial y La General. 

Mercaballo se ha celebrado en la 
Huerta de los Lao, durante un fin de 
semana, teniendo lugar demostracio
nes de jinetes y bautizos ecuestres, como 
actividades más populares, y relizán-
dose también una demostración de doma 
profesional. 

X Jornadas de la Mujer 

Se han celebrado en Guadix estas 
décimas Jornadas Municipales, organi
zadas por el Centro Municipal de Infor
mación de la Mujer y que han persegui
do los siguientes objetivos: Ofrecer un 
lugar de encuentro donde se lleven a 
cabo actividades culturales, de ocio, 
tiempo libre y de convivencia entre las 
asociaciones de mujeres del municipio; 
dar a conocer las aportaciones de las 
mujeres del municipio al mundo artísti
co; fomentar la participación activa de 

Centro de Servicios Sociales. 

la mujer en el deporte; facilitar el cono
cimiento de la geografía del municipio, 
y favorecer la integración social de 
mujeres pertenecientes a minorías 
étnicas. 

Con estos objetivos se desarrolla
ron las siguientes actividades: charla 
sobre autoestima y crecimiento perso
nal, realización de juegos deportivos, 
concierto de la cantautora Laura Mar
tín, ruta por la localidad en Tren Gusa
no y visita al centro ecuestre Cabacci, 
charla-coloquio sobre análisis de la si
tuación de la mujer gitana. 

Durante los días de las Jornadas se 
realizó una exposición de trabajos ma
nuales realizados por las alumnas del 
Centro de Educación de Adultos, Aso
ciación de Mujeres Unidas y Asocia
ción de Mujeres Mufre de Freila, en la 
Casa de la Cultura. 

III Jornadas 
sobre Drogodependencias 

Organizadas por la Asociación de 
Ayuda al Toxicómano Nueva Ilusión, 
ATANI, se han celebrado en Guadix 
las III Jornadas sobre Drogodependen
cias, encaminadas a sensibilizar a la 
población para defender la salud de 
todos los afectados y por los que pue
dan estarlo próximamente. 

En estas jornadas ha tenido lugar un 

vídeo coloquio, final del primer trofeo 
de futbito ATANI y la IV Marcha con
tra la Droga, que salió del parque muni
cipal y recorrió diferentes calles de la 
ciudad accitana. 

CC.OO. y el Día del Trabajo 

La Unión Comarcal de CC.OO. ha
cía un llamamiento a los trabajadores y 
trabajadoras de la Comarca de Guadix, 
para participar en una manifestación en 
la capital de provincia . 

El comunicado hacía referencia a 
que "un año más los trabajadores/as 
seguimos teniendo de que preocupar
nos. Aunque nos hablen de que la eco
nomía va bien, que se firman reformas 
laborales y que nos prometen que va 
haber más empleo, muchos no nos cree
mos que todo esto llegue a comarcas 
tan deprimidas económicamente como 
la nuestra". 

La nota finalizaba con un llama
miento a la participación y una referen
cia a la inoportunidad de que en la 
misma fecha se hubiera convocado en 
Guadix el Día de la Bicicleta: "Por todo 
esto y más, desde CC.OO. de la Comar
ca de Guadix animamos a todos y todas 
los trabajadores y trabajadoras a que 
acudan a manifestarse en este día de 
fiesta y reivindicativo, y dejemos las 
bicicletas para otro momento". 

III Curso de Asociacionismo 

Se ha celebrado en el Centro de 
Servicios Sociales de Guadix, el III 
Curso básico sobre Asociacionismo, or
ganizado por la concejalía de Servicios 
Sociales del Ayuntamiento de Guadix. 

Este curso ha intentado servir como 
punto de encuentro de todas las asocia
ciones accitanas, así como de las perso
nas interesadas en el movimiento aso
ciativo y voluntariado. 

La dirección del curso fue de Juan 
Antonio Castro Miguélez, y la monitora 
de apoyo Sonia Gil Montero, ambos 
psicólogos. 

un centro ecuestre CABACCI 
de alto nivel Centro Ecuestre 

al alcance Ctra. de Lugros (Junto a Bda. Andalucía) 

de todos 
\ centro Ecuestre / Tfno 958/ 66 22 01 de todos 

18500 GUADIX Granada 
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Plaza de las Palomas 

Si el ayuntamiento ha sufrido obras 
de rehabilitación, también se han desa
rrollado diferentes trabajos en la Plaza 
de la Constitución o de las Palomas, 
que han servido para mejorar el entor
no, el mantenimiento de la red de alum
brado público, e instalación de un siste
ma automático de riego enjardines. 

En las mismas se han sustituido la 
infraestructura del aumbrado público, 
soterrándose gran parte del cableado, 
arreglándose farolas y cambiándose 
lámparas. 

Tras diferentes pruebas se decidió 
que el alumbrado no debería ser de 
lámparas blancas sino de luz solar, para 
que éste realce el aspecto monumental 
de la plaza. También se ha procedido a 
la sustitución de las partes de los ban
cos y columnas que estaban rotos o 
partidos y se han realizado trabajos de 
limpieza, eliminando pintadas y la su
ciedad acumulada a lo largo de los años. 

En este sentido hay una noticia sor
prendente. Según informa el gabinete 
de prensa municipal, el equipo de go
bierno está planteándose modificar el 
itinerario del Cascamorras desde su sa
lida en la Estación hasta la Iglesia de 
San Miguel, evitando su paso por esta 
plaza, para preservarla - se dice- de las 
numerosas pintadas y manchas que ello 
produce. 

Los populares proponen 
felicitar a la Banda Municipal 

El grupo municipal popular ha pre
sentado en el ayuntamiento accitano 
una moción, para su debate y aproba
ción si procede, para hacer llegar al 
director y miembros de la Banda Muni
cipal de Música una felicitación por las 
actuaciones ofrecidas durante la Sema
na Santa en Granada y Málaga, donde 
dejaron el pabellón musical de Guadix, 
según los populares, en muy alta cota, 
dando muestras de su indudable cali
dad artística. 

También piden los populares al ple
no de la corporación se negocie un au
mento de las indemnizaciones que per
ciben por sus actuaciones y por su dedi
cación los miembros de la Banda Mu
n i c i p a l . 

¡Preservemos la ciudad! 
¿Pero de qué? 

Una mujer de su casa 

En la Semana Santa, conos en las velas, 
y durante la Feria, trasladamos las fiestas. 

Todo resulta poco, al gubernamental, 
en pro de la limpieza: 
¡Preservemos la ciudad! 

¿Y por qué no limpiamos la cera de la acera 
y seguimos dejando la plaza como emblema? 

Como dice Pepito, que es un amigo mío, 
restricciones al uso, de siempre, nos recuerdan 
elegantes salones enfundados en plástico 
y apestando a cerrado 
de las casas que suben, a ser familias bien 
Y lo que no se usa ¿para qué se quiere? 

¿No se limpia del Sábado? 
O, ¿vamos a llevarnos al pobre cascamorras 
con el triste argumento de que ensucia y molesta, 
por las calles oscuras, no asfaltadas 
para que allí sí pueda, de una vez, declararse 
Fiesta de Interés Turístico Nacional? 

Los de las tomatadas, 
por favor, utilicen tomates reciclables. 
Las fiestas de los vinos, 
en cuencos, como se pisaba antes. 
El Currefoc, sin agua, 
que en tiempo de sequía, nunca se sabe. 
Las Fallas, en las casas, 
y sin que las cenizas puedan ir a la calle. 

De puertas para adentro, 
nuestras fiestas históricas, 
son mejor que mejor. 

(Y el alcalde de Baza, 
¿prohibirá las pintadas camino a la Mayor!) 
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Cables 
a mogollón 

H 
Picaro 

an pasado las celebracio
nes de Semana Santa. 
Durante la misma hemos 
podido presenciar entre 

otras, las tribulaciones de algunos 
pasos, (procesio-nales se entiende) a 
la hora de sortear, eludir, librarse de 
los temidos cableados accitanos. 

La ciudad que se dice a sí misma 
troglodita y actual, no ha encontrado 
la sensibilidad suficiente, la sensatez 
y el buen gusto para (haciendo honor 
a la tradición) enterrar semejante des
calabro ambiental. 

Una ciudad que esconde debajo 
de la alfombra su futuro, es incapaz 
de levantar la vista sin contemplar 
horrorizada como entre instituciones 
tales como Sevillana, Telefónica (y 
compañías subsidiarias) y, por ende, 
el ayuntamiento de ídem, no dejan 
títere con cabeza, digo... esquina sin 
cablear, fachada sin joder, y rincón 
sin fastidiar. 

¡Al menos una foto! Que pueda el 
atrevido turista, poner en su vida, en 
su recuerdo. 

Decimos turista, porque al pare
cer eso importa más. Ni que decir 
tiene que quienes nos interesan son 
los ciudadanos que habitan, sufren y 
padecen la ciudad. Esos son los .que 
importan ¡o deberían! 

Lo curioso de todo es que quien 
puede obligar y además esta obligado 
no lo hace. 

¡ Vaya guasa, Tomasa, quelpayieo 
arregla solo lo que le amasa! 

Caño de San Antón. 

Caño de San Antón 

Se han iniciado las obras de recupe
ración del Caño de San Antón, con la 
derivación del caudal de agua y la cons
trucción de un pilar provisional que 
permita que se siga usando de la forma 
habitual. 

Simultáneamente se está elaboran
do un estudio previo de todos los ele
mentos arquitectónicos que integran 
dicho caño, para conocer su grado de 
conservación, así como las canaliza
ciones de conducción de agua, a la vez 
que se realiza un reportaje fotográfico 
que permita conocer el antes y el des
pués de la actuación. 

Desde el ayuntamiento se ha hecho 
un llamamiento a los accitanos para 
que todo aquél que posea fotografías 
anteriores que permitan conocer el es
tado del Caño, las entregue en Obras 
para su estudio y posterior devolución, 
ya que las mismas serían importantes 
para conocer los criterios que se deben 
seguir en su recuperación. 

PUB 

LEONTINI 
Paseo de la Purísima. Guadix 

Manos Unidas 

"Cambia tu vida para cambiar el 
mundo". El tema de este año es la sa
lud, pero no entendida como la ausen
cia de enfermedades, sino tal como la 
define la Organización Mundial de la 
Salud: "El bienestar físico, mental y 
social". 

Ocho millones de niños y niñas 
mueren al año por diarrea, sarampión, 
paludismo, neumonía y desnutrición, 
algunas de ellas tan superadas en el 
mundo rico. 

La escasez o deficiente salubridad 
del agua es una grave amenaza para la 
calidad de vida. En muchos países del 
Sur, la agricultura como principal fuen
te de riqueza está en peligro a causa de 
la sequía. A la vez, la falta de agua 
potable es causa directa de enfermeda
des. Cada año mueren cuatro millones 
de niños por enfermedades propagadas 
por el agua. 

Pobreza y carencia de salud guar
dan una estrecha relación causa-efecto, 
que para millones de seres humanos en 
todo el mundo se convierte en un círcu
lo vicioso fatal. 

Este año el proyecto de la Diócesis 
de Guadix es un centro de acogida para 
cien niños traperos de Bangladesh, con 
un importe de diez millones y medio, 
que esperamos se vea superado por la 
generosidad de toda la diócesis. 

| Tu música, 
I Tu copa, 

Tu ambiente. 
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Actos culturales 

Organizados por el Área de Cultura 
del Ayuntamiento de Guadix, en cola
boración con la Biblioteca Municipal y 
el Área de la Mujer, se han celebrado 
durante el mes de abril varios actos que 
brevemente enumeramos. 

Concierto Cuarte de Cuerda La Pla
na e Isabel Agut Font (guitarra), que 
actuaron en la Iglesia de la Concep
ción. 

En el Hotel Comercio tuvo lugar 
una tertulia sobre el tema Semana San
ta: La religiosidad popular. 

Elogio de la Lectura, por Juan Mata 
Anaya, fue un montaje audiovisual de 
hora y media e duración en el que a 
través de una proyección de tres 
diapositivas simultáneas, acompañadas 
de música, se hizo reflexionar a los 
participantes sobre la lectura. 

Un cuentacuentos visitó los cole
gios de la ciudad y del anejo de Bácor-
Olivar. 

Encuentro con autor -en esta oca
sión, con Javier Egea- tuvo lugar de 
nuevo en el Instituto Pedro Antonio de 
Alarcón, después de la gran aceptación 
del pasado curso. 

Con motivo del Día del Libro, se 
celebró la fiesta del amigo invisible. 

Concierto de Blues en el pub La 
Buhonera, en colaboración con la Di
putación. 

Presentación del libro Sancho El 
gordo, una cura de adelgazamiento en 
tiempo deAbderramán III en el siglo X, 
de Joaquín Valverde Sepúlveda, in
cluido en la colección de Temas 
Aceítanos, a cargo de Carlos Asenjo 
Sedaño y Antonio Manuel Bogas. 

Taller de literatura y mujer fue una 
reflexión en torno a la lectura como 
acto de libertad y ocio, cuya monitora 
fue Victoria Prieto, con una duración 
de unas dos horas. 

Anunciado el programa 
de la V Guadix Clásica 

25 de mayo 
Orquesta de Córdoba (Santiago) 

26 de mayo 
José López Montes (Liceo) 

27 de mayo 
Camerata Romeu 

(Palacio de Villalegre) 

29 de mayo 
Centro de Arte Lírico de Granada 

(Palacio de Villalegre) 

30 de mayo 
Coral Acyda (Palacio de Villalegre) 

31 de mayo 
Orquesta Sinfónica Estatal de 
Lituania (Iglesia de Santiago) 

1 de junio 
Grupo de Cámara Iberia (Liceo) 

1 de junio 
Orquesta de la Universidad 
de Valencia (San Miguel) 

Organizan: Ayuntamiento de 
Guadix y Diputación de Granada. 
Venta anticipada de localidades: 

Área de Cultura. Ayuntamiento de 
Guadix, Pz. de las Palomas, 22, I o . 

En junio, 
I Seminario de Turismo Rural 

Los días 5, 6 y 7 de junio, en el 
Hotel Carmen de Guadix, tendrá lugar 
el I Seminario de Turismo Rural . Or
ganizado por la sociedad Líder Comar
ca de Guadix, en él se pretende analizar 
sobre siete mesas temáticas distintos 
aspectos de este fenómeno turístico, im
partidas por expertos tanto nacionales 
como internacionales procedentes de 
diferentes campos profesionales y de la 
investigación y docencia. 

I Premio Nacional 
de Periodismo 

Pedro Antonio de Alarcón 

.En el Palacio de los Condes de 
Gabia, de Granada, el alcalde accitano, 
el diputado provincial de Cultura y Juan 
Jesús Hernández, presentaron el / Pre
mio Nacional de Periodismo Pedro 
Antonio de Alarcón y Ciúdadde Guadix. 

El primero de ellos tiene como fina
lidad premiar a aquella persona que por 
su trayectoria profesional en el ámbito 
periodístico haya destacado. Se valora
rá principalmente la profesionalidad y 
dedicación del periodista premiado. El 
mismo está dotado con 400.000 ptas. 

El segundo premiará aquel trabajo 
periodístico, en cualquiera de sus mo
dalidades -prensa escrita, radio y tele
visión-, que trate sobre cualquier tema 
relacionado con Guadix y su comarca, 
debiendo estar redactado en lengua cas
tellana. Este premio estará dotado con 
300.000 pesetas. 

Réquiem de Mozart 

En la Iglesia Parroquial de Santiago 
y organizado por el Área de Cultura del 
Ayuntamiento de Guadix se celebró un 
concierto de la Orquesta Clásica Spar 
Granada, que conjuntamente con 
Accichorus interpretaron el Réquiem, 
de Mozart, última obra del genial com
positor. 

El director fue Miguel Sánchez 
Ruzafa -fundador de la orquesta- y 
actuaron, entre otros, José García Qui
jada, bajo-barítono; Miguel Bernal, te
nor; María José Suárez, mezzosoprano; 
y Mariola Cantarero, soprano. 

Cerámica Granadina 
Alfarería Popular Accitana 

Esculturas y Murales Cerámicos 
Diseño Cerámico 

guel, 48 Tfno-Fax 66 47 67-66 0918 18500 Guadix 
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Líder 
Nuevos proyectos aprobados 

La Sociedad Líder Comarca de 
Guadix, ha aprobado nuevos proyectos 
que permitirán una inversión global que 
supera los 107 millones de pesetas. 

Los proyectos aprobados son: 
Fábrica de Embutido en Bácor-Oli-

var. Con un apoyo del 30% de la inver
sión global para la creación de una fá
brica de embutido tradicional, donde 
existe una escasísima actividad empre
sarial, por lo que la apertura de ésta 
fábrica puede suponer la creación de 
varios puestos de trabajo. 

Laboratorios Farmacéuticos de ve
terinaria. Laboratorios Gradiex ha pro
puesto la implantación en Guadix de un 
laboratorio químico farmacéutico para 
la investigación, estudio, desarrollo y 
fabricación de uso veterinario. Prevé 
una inversión de unos 45 millones de 
pesetas. 

Casillas para alojamientos rurales 
en Lanteira. El potencial turístico de la 
zona del Marquesado del Zenete, con 
los atractivos naturales de la cara norte 
de Sierra Nevada y el Puerto de la 
Ragua, hace que la construcción de ca
sillas destinadas a alojamientos rurales 
se considere como muy interesante, vi
niendo a cubrir un espacio hasta ahora 
muy limitado en este tipo de infraes
tructura turística. La inversión prevista 
es superior a los 40 millones pesetas. 

Además de los proyectos ya reseña
dos, cabe destacar la aprobación de ayu
das a la mejora de la almazara de Diez
ma, y a la actividad de transformación 
del mármol en el Valle del Zalabí. 

Rompiendo inercias 

Tal es el nombre de un proyecto 
experimental que pretende alcanzar un 
modelo viable de formación ocupacio-
nal para la inserción laboral, compati
ble con las características de la pobla

ción gitana de las zonas rurales y las 
exigencias del mercado de trabajo. La 
consecución del programa y su aplica
ción haría posible que la población gi
tana participara del desarrollo endó
geno, evitando la emigración a las zo
nas urbanas. 

El proyecto, elaborado por Líder 
Comarca de Guadix, supone una canti
dad de 124 millones de pesetas, que 
serían aplicados en programas de for
mación a la población gitana en los 
núcleos de la comarca accitana en los 
que esta población es mayoritaria. 

Convenio con el 
Instituto Pedro Suárez 

Los presidentes del Instituto de Es
tudios Pedro Suárez, Francisco J. 
Fernández, y de Líder Comarca de 
Guadix, Francisco Porcel, han firmado 
un acuerdo de colaboración mediante 
el cual las dos entidades se comprome
ten a llevar a cabo actividades para el 
desarrollo cultural de los 33 munici
pios de la comarca. 

Líder copatrocinará todas aquellas 
actividades -y actuaciones que por su 
particularidad y adaptación a la norma
tiva de la UE, sean organizadas por el 

Albergue del Puerto de la Ragua. 

Instituto de Estudios Pedro Suárez, y 
que, durante el período de vigencia de 
la Iniciativa Leader II, contribuyan a 
reforzar los objetivos de la Sociedad. 

Dicho instituto adquiere un com
promiso de colaboración y asesoramien-
to histórico-cultural hacia la Sociedad 
Líder, comprometiéndose ambas insti
tuciones a la difusión máxima de los 
programas culturales que se organicen 
de forma conjunta. 

El convenio no registra una asigna
ción económica fija por parte de Líder, 
sino que está abierto a las iniciativas 
que plantee el Instituto, de acuerdo a 
los proyectos culturales. 

Fe de erratas 

En relación al artículo Líder: esto 
marcha, publicado en el número ante
rior, Líder Comarca de Guadix nos ha 
hecho llegar algunas correcciones en 
cuanto a la cantidad subvencionada a 
los siguientes tres proyectos. Debía de
cir: Aginse (Balneario de Alicún), 
20.000.000 ptas. Ayuntamiento de 
Guadix (Stand Sierra Nevada 96), 
200.000 ptas. Y Ayuntamiento de 
Guadix (Mercaballo 96), 220.500 ptas. 

Centro Autorizado d e Formación en Microinformát ica 
Es un proyecto conjunto de IBM España 

y la Facultad de Informática de la Universidad Politécnica de Madrid 

Avda. Medina Oímos, 40 ^OFIMATICA^ Teléf. 662739 
Universidad Politécnica 

de Madnd 
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Aplaudimos 
Que en la fiesta de inauguración de 

la rehabilitación del Ayuntamien
to no se tirasen cohetes. Es una defe
rencia que agradecieron notablemente 
los vecinos que consideran que hay otros 
modos de celebrar las cosas menos rui
dosos 

La colocación del paso de cebra y 
rebaje de los bordillos de las 

aceras frente al Hogar del Pensionista. 
Un acierto, que seguro cundirá. 

La forma cívica demostrada por la 
comarca en la reciente visita del 

presidente de la Junta. Los problemas 
de la comarca inclinaban a pensar que 
algo se podría mover en contra del cita
do personaje. ¡Aunque hay quien opina 
que, precisamente por eso, tendríamos 
que lamentarnos ! 

Que por fin se hayan iniciado las 
obras de rehabilitación del paraje 

del Caño de San Antón y sus aledaños. 
Los trabajos parecen ir a buen ritmo. 

La gestión, por parte de la Asocia
ción Amigos del Beato Medina 

Olmos, del curso de Formación de Em
prendedores, subvencionado por el Fon
do Social Europeo e impartido por la 
Escuela de Organización Industrial, que 
ayudará sin duda a llevar a la práctica 
las buenas ideas empresariales, que tam
bién existen en nuestra comarca. 

Nos gustaría 

H ubiese exis t ido mayor rigor 
epigráfico en la loa a la bandera 

blanquiverde. La placa colocada en poco 
apropiado lugar; la inscripción, huérfa
na del origjnal (siendo un texto corto, 
permitiría comprobar el acierto de la 
traducción al español, además del valor 
ornamental de la caligrafía árabe); el 
pie de autor (de la placa), poco discre
to; y una silueta de la Alcazaba que, por 
su remedo de torre de homenaje, en 
nada recuerda a la original. 

La Oficina de Turismo estuviera, en 
lugar del sitio que ocupa, en una 

zona más céntrica, bien cerca de la Ca
tedral, bien cerca del Ayuntamiento, 
que es donde normalmente desembar
can los turistas. Con ello se ganaría en 
comodidad y en rápida información. 

Simplemente se recordara que según 
el R.D. 2.568/86 ó Reglamento de 

Organización, funcionamiento y régi
men jurídico de las corporaciones loca
les, el alcalde de la ciudad tiene trata
miento de Señor y no de Excelentísimo 
(como se ha colocado en la placa de 
re inauguración del Ayuntamiento 
accitano). 

l i 1 1 estado de abandono en que se 
JLiencuentran las aceras de la calle 
San Miguel, unido al deterioro de algu
nas farolas de alumbrado público que 
desde que desaparecieran, nadie se ocu
pó de su reposición. (Se supone que de 
algo servirían). ¿Sería posible su repa
ración? 

# ~ \ u e los dueños de la Alcazaba si-
V j r g a n insensibles al descalabro es
tético que están causando en la imagen 
de la histórica fortificación accitana. El 
empeño de mantener las almenas po
bladas de antenas de televisión es una 
panorámica propia de otros tiempos. 

'TPene r que ser tan repetidos, pero no 
JL dejaremos de decirlo hasta que se 

arreglen las faroles que en el parque 
municipal como en otros sitios, lucen 
sus cables eléctricos pelados y al alcan
ce de los pequeños. ¿No hay un alma 
sensible ante tamaño desatino? 

Por su gran pantalla de Televisión 
Por su ambiente y amplitud... 

1 ...No hay mejor lugar de encuentro 
g Ü ^ s í ^ — G U A D I X Abierto todos los días desde las 6 de la tarde 
CaKKeTSKa de bAunaa Guadix y fines de semana desde las 4 



BALCÓN 
El Ayuntamiento de Guadix apro

baba por unanimidad la concesión de 
un gasto de 1.500.000 ptas. al convenio 
firmado entre el mismo y Unipublic, 
S.A. como aportación a los gastos ori
ginados con ocasión de que Guadix 
haya sido designado tanto meta como 
salida de la principal etapa de montaña 
de la Vuelta Ciclista a España. 

Resultaron aprobados por unanimi
dad los convenios a celebrar entre la 
Universidad de Granada y el Ayunta
miento de cara a desarrollar sendos pro
gramas de prácticas para elaborar de un 
lado el programa Guía de Recursos y 
estudio de la mujer accitana (estudio 
sociológico) así como de otro Ordena
ción y catalogación del archivo históri
co municipal. 

De cara a la adquisición del mobi
liario destinado al ayuntamiento, la 
Consejería de Gobernación se compro
metió a subvencionar al ayuntamiento 
con 10 millones de ptas., que se harán 
efectivos en 2 años, por lo que se firmó 
el convenio oportuno por unanimidad 
de los grupos políticos. 

Se firmó por unanimidad e) conve
nio entre el Ayuntamiento de Guadix y 
la Asociación de amas de casa, consu
midores y Usuarios de Granada con un 
importe total de 700.000 ptas. para que 
el personal de la citada asociación pue
da atender reclamaciones de consumo 
que se puedan recibir en la OMIC en 
cuya sede trabajaran 6 días cada mes en 
horario de 10 a 13,30 horas. 

Se aprobó también en este caso por 
unanimidad el convenio a firmar entre 
la Consejería de Obras Públicas y Trans
portes de la Junta de Andalucía y el 
Ayuntamiento de Guadix por medio 
del cual se comprometían a llevar a 
cabo la reparación de las 36 vivien
das de promoción pública déla calle 

Claraboya consistorial. 

Obispo Rincón que antes fueran ocupa
das de modo sucesivo por vecinos de la 
Bda. de Andalucía mientras se termina
ban de reparar sus viviendas. Esta repa
ración se piensa acometer por parte de 
la Empresa Municipal de Vivienda y 
Suelo siempre y cundo se pueda legal
mente realizar es decir previo informe 
de la consejería correspondiente. 

Se presentó una opción de compra 
de terrenos situados en el antiguo con
vento de San Francisco por parte de los 
propietarios del antiguo Asilo de An
cianos sobre una superficie de 3.600 m 2 

aunque la parte construida es solo de 
1833m 2 y por un importe de 52 millo
nes destinado a la ubicación de la futu
ra Residencia de Ancianos por enten
der según manifiesta el alcalde que se 
encuentra en el lugar idóneo por estar 
enclavada en el centro urbano. 

Se aprobó el expediente de contra
tación necesario para poder adquirir los 
terrenos precisos para la instalación de 
un Polígono Agroganadero en la ciu
dad . 

Se solicitó por unanimidad a la Con
sejería de Cultura que concrete la in
versión del l%de carácter cultural co
rrespondiente a las obras denominadas 
desglosado n° 2 de la autovía Sevilla-
Granada-Almería en los tramos Gua-
dix-Huéneja. 

El PP presentó una moción para que 
el futuro Conservatorio de Música de 
Guadix con independencia de que mis
mo sea superior o elemental se denomi
ne "Carlos Ros", la cual fue aprobada 
por unanimidad. 

Una moción del PSOE sobre mode
lo de financiación autonómica que re
sultó ampliamente debatida por todos 
los grupos políticos al final quedó apro
bada con los votos favorables del PSOE 
y CDS y en contra los del PP. 

Se aprobó una moción del CDS des
tinada a realizar un estudio para esta
blecer las Juntas de distrito en distin
tos barrios y al mismo tiempo se elabo
re un reglamento de participación ciu
dadana que regule el funcionamiento 
de los mismos y que fue aprobada por 

Electrodomésticos 

Av. Medina Olmos, 43 
Telfs. 660819 - 663055+Fax 
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MUNICIPAL 
unanimidad de los asistentes ya que 
miembros de la oposición, todos los del 
PP y uno del CDS, abandonaron el ple
no al no cumplirse el tiempo marcado 
por el receso de 5 minutos dispuesto 
por el presidente. 

Se autorizó a la Empresa Municipal 
de la Vivienda y Suelo de Guadix S.A. 
a concertar una operación de crédito 
por importe de 129.239.760 ptas. con 
garantía hipotecaria para financiar la 
promoción de 24 viviendas de Protec
ción Oficial de Régimen especial en la 
parcela n°. 6 de la Ub. Monteverde. 

CDS rogó que se dote económica
mente una partida para sufragar la 
pavimentación de la calle Villalta. 

Se solicitó a la Consejería de Obras 
Públicas y Transportes de la Junta la 
inclusión del municipio de Guadix en 
el programa de promoción pública de 
viviendas de nueva planta para lo cual 
pone a disposición de la misma la par
cela de propiedad municipal M4-A de 
1560 m 2 . 

Se cedieron a Visogsa a título gra
tuito las parcelas M-1, M-2, M-3b y M-
4b incluidos en el patrimonio munici
pal de suelo para la construcción de 
viviendas de protección oficial en régi
men especial. 

Ruegos del PP 

El grupo municipal del PP ha envia
do una serie de ruegos al Pleno de la 
Corporación Municipal accitana, los 
cuales podemos resumir: 

-Adoptar medias precisas para re
cuperar los puntos de información mu
n i c i p a l . 

-Que tras la nueva rehabilitación de 
la casa consistorial se instalen sendos 
paneles informativos, uno de ellos re

cogiendo el organigrama y situación de 
negociados municipales y el segundo 
destinado a tablón de anuncios. 

-Se contrate un seguro para los de
portistas que participan en las activida
des que dependen del ayuntamiento 
accitano. 

-Se repare el empedrado granadino 
de la calle Ramón Gámez, que se mejo
re la iluminación de las calles aleatorias 
a la iglesia de San Torcuato y se 
adecente la calle Villalta. 

-Adencentamiento de los parques 
infantiles situado en las plazas del Pa
dre Poveda y Cañada del Doce. 

-Enviar protesta formal al Consejo 
de Administración de Canal Sur TV y 
la dirección del Ente Autonómico, por 
que en la ciudad accitana no se ven las 
noticias de Granada y la marginación 
existente en la pasada Semana Santa. 

-Recogida de perros vagabundos. 
-Regulación del Tráfico en el entor

no de la Catedral y Escuela de Artes. 

Patio del Ayuntamiento 

Los populares preguntan 

El grupo municipal popular en el 
Ayuntamiento de Guadix ha pregunta
do al equipo de gobierno acerca de la 
fijación de una placa conmemorativa 
con motivo de la visita de S.M. el Rey a 
Guadix en junio de 1991. 

En dicha pregunta los populares 
exponen que en sesión plenaria ordina
ria celebrada el 25 de mayo se acordó 
fijar por unanimidad, en un lugar desta
cado del Ayuntamiento, un extracto de 
las palabras que S.M. don Juan Carlos I 
dirigió al pueblo de Guadix con motivo 
de la visita realizada el 26 de junio de 
1991. 

Finalizadas las obras de rehabilita
ción del Ayuntamiento los populares 
preguntaron: 

¿Cual ha sido el lugar elegido para 
fijar las palabras de S.M. el Rey? ¿Qué 
concejal ha sido designado responsable 
de esta actividad? 

MARCAL 

Videoteca y S.A.T, 

Lepanto,4 
Telf. 660748 Guadix 
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Reinauguración 
del Ayuntamiento accitano 

Picaro 

Tuvo lugar la reinauguración del re
cién rehabilitado Ayuntamiento de la 
ciudad de Guadix por parte del Presi
dente de la Junta de Andalucía, Manuel 
Chaves, seguido y acompañado de una 
numerosa comitiva de políticos y cargos 
de la administración andaluza, tanto au
tonómica como provincial y local. 

En las puertas del Ayuntamiento era 
recibido el presidente por la corporación 
en pleno, a la que fue saludando nada 
más bajarse del automóvil oficial para a 
continuación dirigirse a uno de los late
rales del Ayuntamiento en su fachada 
principal y descubrir una placa que re
cordará la reciente rehabilitación de este 
edificio. 

A renglón seguido, tanto el presi
dente y comitiva como el pueblo llano 
pudo visitar el edificio municipal si
quiera para conocerlo y revisar parte de 
sus nuevas instalaciones con los funcio
narios en orden de revista y con el día 
libre con ocasión de la visita. 

En el salón dedicado a los plenos 
municipales tuvo lugar la entrega de la 
medalla de oro de la ciudad al visitante. 
Tras ello, la lectura obligada del discur
so de bienvenida y la réplica consiguien
te y pactada de las gracias o concesiones 
que se tenían previstas para la ciudad, 
iniciándolos el alcalde de la ciudad, y a 
renglón seguido respondiendo el presi
dente de la Junta, mientras casi todo el 
público hubo de seguir los discursos 
desde la puerta, pues no era fácil acce
der. 

Se pasó a continuación a celebrar un 
encuentro con el comité de empresa de 
las en crisis Minas de Alquife - o la 
CAM, como también se las conoce-
para después de ello y transcurridos unos 
25 minutos, pasar a degustar una buena 
parte de los asistentes la consiguiente 
invitación a cargo del erario público y 
partir raudos hacia el Torreón del Ferro 
o Torre Gorda en la que se descubrió una 
placa, obra de la Escuela de Artes y 
Oficios accitana, en homenaje al poeta 
accitano que primero describió, al me
nos que se conozca, la actual bandera de 
Andalucía. 

De ahí se desplazaron hasta el reno
vado, también, Hogar del Pensionista, 
en el que visitaron sus instalaciones y 
donde se pudo contemplar el resultado 
de las mismas así como percibir el calor 
personal de sus ocupantes por la visita 
que se les estaba realizando y en la que 
incluso le hicieron entrega espontánea 
de un cuadro al óleo del Sr. Casado, que 
agradeció el presidente sin olvidarse de 
la solicitada fotografía con una buena 
parte de las trabajadoras del centro. Tras 
los discursos de agradecimiento a los 
pensionistas - o mayores, como les dijo-
animándoles a seguir disfrutando de su 
situación, el presidente de la Junta aban
donó la ciudad tras la breve visita para 
dirigirse apresuradamente de nuevo a 
Sevilla. 

Estos son, en extracto, los discursos 
que dirigieron tanto el alcalde de la 
ciudad como el presidente de la Junta 
con motivo de la visita. 

Elegancia, distinción y ... ¿además actual? No lo dude 

ROPA 
Pasaje de la Purísima, 3 
18500 - Guadix. Tfno. 66 27 00 

JOSÉ RUZ 
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Discurso del Alcalde 

Señoras, señores. Vecinas y vecinos 
de Guadix. 

A todos les quiero dar las gracias, 
por su asistencia al acto de inaugura
ción de este rehabilitado y embellecido 
Ayuntamiento de Guadix [...] En este 
momento quiero recordar a todos los 
albañiles que han trabajado en esta 
obra, especialmente a los trabajadores 
de la empresa Casimiro SL, que defor
ma abnegada han ido soportando el día 
a día de esta pesada tarea [...] Quiero 
dar las gracias y mi reconocimiento 
personal a la empresa EXISA, por el 
esfuerzo realizado [...] Igualmente mi 
reconocimiento y admiración por su 
magnífico proyecto, al arquitecto Fran
cisco Sánchez y al Arquitecto Técnico, 
Francisco García. 

Mi agradecimiento más profundo a 
la Junta de Andalucía, a su presidente, 
Manuel Chaves, al consejero de Obras 
Públicas, al director general de Arqui
tectura y Vivienda, a Lola Gil, a los 
funcionarios de la Delegación de Gra
nada, José Antonio Lluc y Belén Santos, 
y sobre todo a nuestro delegado de Gra
nada, Pedro Julián Lara [...] Este día 
para Guadix es y debe ser una fiesta. La 
reinauguración del Ayuntamiento e¡ 
motivo suficiente para que todos nos 
sintamos contentos [...] Mi reconoci
miento a todos y cada uno de los conce
jales elegidos democráticamente que han 
pasado por el Ayuntamiento de Guadix. 
Mención especial a Emilio López 
Saldaña, Salustiano Pérez Moya y José 
Luis García Raya, alcaldes de este Ayun
tamiento. Alcaldes que lo han dado todo 
por el bienestar de los ciudadanos de 
este pueblo [...] Usted sabe perfecta
mente que no están corriendo buenos 
tiempos para nuestra comarca. [...] Me 
estoy refiriendo al problema de los mi
neros deAlquife [...] El futuro económi
co de la comarca está en peligro. Si bien 
es cierto, y quiero decirlo claramente, 
que la dirección de la Mina ha llevado a 
la ruina a la explotación minera [...] 
Finalmente, cuando se llega a la con-

En el Hogar del Pensionista. 

clusión de iniciar una nueva experien
cia empresarial con los trabajadores 
como dueños de la mina y con la super
visión de las administraciones públicas, 
únicafórmula viable, los señores Briones 
y compañía no cumplen con sus com
promisos y son ya seis meses de obstá
culos [...] Para mí son los verdaderos 
responsables de la situación actual [...] 

Pero Sr. Presidente, las administra
ciones públicas, conjuntamente con los 
trabajadores y sindicatos tienen, o tene
mos, que buscar soluciones para salir 
de esta difícil situación [...] Seríafunda-
mental tomar medidas de choque que 
mejoren las precarias condiciones de 
muchos habitantes de nuestra comarca. 
Medidas como poner en marcha la Mesa 
por el Empleo o declarar la comarca 
como Zona de Acción Especial [...] Sin 
olvidar, en modo alguno, que la mina de 
hierro es rentable, y hay que seguir 
apoyándola [...] También sería conve
niente crear una comisión parlamenta
ria que investigue a dónde han ido a 
parar las ayudas públicas que los 
jerifaltes de la mina han recibido, y 
depurar responsabilidades, si las 
hubiere. 

Aprovechando la presencia del Sr. 
Consejero de Asuntos Sociales, le quie
ro recordar una vieja y deseada reivin
dicación del pueblo de Guadix. Me es

toy refiriendo a la Residencia de la 
Tercera Edad. Prometida por anterio
res gobiernos de la Junta de Andalucía 
y que espero vea la luz próximamente. 

Sr. Director General de Trabajo, 
otro proyecto de su departamento es la 
Escuela de Empresas, que serviría para 
formar jóvenes de la comarca y le ayu
daría a poner en marcha sus iniciativas 
empresariales. 

Sr. Presidente de la Junta de Anda
lucía, recientemente ha empezado a em
balsar agua el Pantano del Peñón de los 
Gitanos, obra del gobierno central, ter
minada hace año y medio. Sabemos que 
estos canales deben ser construidos con 
financiación del gobierno central, pero 
le solicitamos que esta reivindicación la 
haga suya y nos apoye en esta petición. 

Quiero concluir, señor presidente, 
exponiéndole un tema que tuve la opor
tunidad de comentar con usted en mi 
reciente visita a Sevilla. Razones histó
ricas, sociológicas y geográficas, avalan 
nuestra petición largamente reivindica
da por todos los grupos políticos de 
nuestra ciudad y solicitada por numero
sos acuerdos plenarios. Si continúan en 
vigor las Bases de Ordenación del Te
rritorio, Guadix debe y tiene que ser un 
Centro Intermedio. Con el protagonismo 
que siempre le ha correspondido. Así se 
corregiría un grave error que en su 
momento se cometió. Gracias a todos. 

UN NUEVO /^KQPTIPRIX 
CONCEPTO \J\J CALIDAD ÓPTICA 
DEL CUIDADO DE SUS 

Calle LEPANTO. 6 GUADIX 
SEMTiDQS 

Telf. 665296 
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Discurso del Presidente 
de la Junta de Andalucía 

Señoras y señores. Amigas y amigos 
de Guadix. 

Mis primeras palabras, para agra
de-ceros a todos vuestra bienvenida. El 
recibimiento tan caluroso y tan amable 
del que he sido objeto y, cómo no, agra
decer al Ayuntamiento y a la corpora
ción municipal de la ciudad de Guadix 
que me haya concedido esta medalla de 
la ciudad, que la llevaré y la tendré con 
mucha honra y con mucho honor. Siem
pre me he sentido, pero ahora más, 
ciudadano de esta ciudad [...] Hace 
algunos años estuve aquí de visita ofi
cial con los Reyes, y estuve concreta
mente en este Ayuntamiento,... un Ayun
tamiento que está acorde con la digni
dad y con la grandeza histórica que 
siempre ha tenido esta ciudad. Por lo 
tanto, yo creo que nos podemos felicitar 
de esta reinaugu-rüción y de la rehabi
litación qué entre el Ayuntamiento 'de 
Guadix y la Junta de Andalucía hemos 
impulsado [...] 

Quiero decir a los ciudadanos de 
Guadix, a su corporación municipal y a 
su alcalde, que entre nosotros y entre 
ustedes, no puede caber la resignación 
y el pesimismo [...] estamos obligados, 
vuelvo a decirlo, a poner en marcha las 
medidas que sean capaces de iniciar la 
reactivación y la recuperación econó

mica de Guadix y su comarca [...] Un 
Plan de Choque para Guadix y su Co
marca a través del cual las administra
ciones públicas, la administración cen
tral y también, lógicamente con mayor 
énfasis, la Junta de Andalucía, ponga 
las condiciones objetivas para que los 
empresarios privados inviertan en esta 
Comarca [...] 

Hago una referencia a Minas de 
Alquife, a esta empresa [...]Yo creo que 
esta empresa ha pasado por una gestión 
empresarial que ha sido un auténtico 
desastre, a pesar de la inyección econó
mica que ha tenido desde los presupues
tos de esta comunidad autónoma [...] 

Bien, yo creo que los empresarios 
tienen que abandonar esta empresa y 
tenemos que ser capaces de poner la 
titularidad de las acciones en manos de 
nuevas personas que crean en esa em
presa y tengan el impulso necesario 
para reactivarla y reflotarla. Y esas 
personas tienen que ser los propios tra
bajadores de la empresa. Y los trabaja
dores de la empresa tienen que saber 
que van a contar con el apoyo económi
co de la Junta de Andalucía en esa tarea 
de reflotar a la empresa y de colocarla 
en situación de rentabilidad [...] 

Por tanto, yo quiero manifestar, aquí, 
el compromiso mío personal, como Pre
sidente de la Junta de Andalucía, y por 
lo tanto el compromiso del Gobierno 
andaluz y el compromiso de la Junta de 
Andalucía, con la empresa Minas de 
Alquife [...] 

Simplemente quiero responder para 
terminar, refiriéndome a algunas cues
tiones que me ha planteado el alcalde -
me las planteó ya en la entrevista que 
tuvimos en Sevilla en la sede de la Pre
sidencia de la Junta de Andalucía. El 
tema o el problema de recatalogar o 
reconsiderar la catalogación de Guadix 
como ciudad básica a ciudad Interme
dia [...] 

Pues que no tengan, en este sentido, 
ninguna duda los ciudadanos de Guadix 
ni el alcalde de que así será. 

Y por otra parte creo que también 
somos capaces y podemos dar respuesta 
[...] al compromiso para la Residencia 
de la que ha hablado el alcalde y que ha 
planteado. 

No quiero alargarme más [...] Que 
esta reinauguración, este día, sea un 
punto de partida para Guadix y su Co
marca. Un punto de partida que sea en 
definitiva el que impulse, definitivamen
te, la recuperación de Guadix y su co
marca. 

Bar Restaurante 
BRASILIA 

Bodas, bautizos, comuniones, reuniones de negocios... 
Avda Buenos Aires, 39 Tfno. 66 26 08 Guadix Avda Medina Olmos, 21 Tfno 66 26 03 

Cafetería Restaurante 
ROMA 
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Cafetería - Restaurante 
SANTA ROSA" 

Especialidad en Bodas y Banquetes 
Julio García de los Reyes 

Urb. Santa Rosa, sn. 
Estación de Autobuses " g a r c í a c a r r a s c o " 

GUADIX Tinos. 66 06 24 - 66 11 02 Fax. 66 11 25 

aber elegir el entorno ideal para 

celebrar un acontecí miento especial 

*es solo cuestión de buen gusto 

Cafetería Restaurante 

CARMEN 
SALÓN PRINCESA 

3 > A >•> 

C/ Avda Mariana Pineda GUADIX Tinos. 6612 90,6613 93,661312 
Fax. 66 11 25 
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Tenemos que hablar 
...del campo accitano, con Agustín Rodríguez 

José María Molas 

Agustín Rodríguez Martín nació en 
Santa Ana de Pusa (Toledo) y lleva en 
Guadix desde 1964; ha sido Jefe de la 
Agencia de Extensión Agraria, hasta el 
mes de mayo de 1996, fecha en que se 
jubila, tras más de 30 años de trabajo 
continuado en Guadix y comarca. Buen 
conocedor de nuestro campo y vega, de 
los labradores y ganaderos, aunque ju
bilado, no ha perdido el contacto ni el 
interés por los temas de nuestro medio 
rural, que sigue muy de cerca. Agustín 
es persona muy apreciada en nuestra 
ciudad como se pudo comprobar en el 
entrañable acto de homenaje que se le 
hizo públicamente en un conocido ho
tel de la ciudad. Por todo ello, he creí
dode interés hacerle la esta entrevista. 

De septiembre de 1996 
a fin de enero de 1997, se 
controlaron 190 litros/m2. 

-Vamos a empezar con un tema 
muy reciente, las aguas que han caí
do en estas semanas y meses han sido 
muy abundantes, como hacía años 
que no veíamos, y por fortuna al pa
recer no han causado daños en la 
comarca... ¿Qué porcentaje de agua 
se aprovecha? ¿Tenemos capacidad 
para embalsar y canalizar estas 
aguas? 

-La cantidad de agua aprovechada 
o disponible para aprovechar de cara a 
la vegetación y especialmente para los 
cultivos, es sumamente variable según 
la parte de la comarca. Exceptuando la 
cuenca con influencia en el pantano 
Francisco Abellán, en el que posible
mente se ha recogido el 100% de la no 
retenida por el suelo, en el resto, una 
vez sobresaturado éste -dificultando la 
siembra de cereales y leguminosas y la 
recolección de la aceituna- exceptuan
do lo poco almacenado en las panta-
netas, la mayoría se ha perdido en co
rrientes superficiales, subálveas y las 
infiltraciones profundas no afectadas 
por captaciones, lo que puede estimar
se en más del 60 ó 70%, dependiendo 
de varios factores, entre otros, la fuerza 
de la lluvia, la pendiente del suelo, su 
cubierta vegetal, el tipo de labores o su 
constitución física, que determina su 
permeabilidad. 

A título oriehtativo, pero no repre
sentativo, podemos dar los siguientes 
datos: de septiembre de 1996 a finales 
de enero de 1997, se controlaron en 
Guadix 190 litros/m 2 'durante el perio
do del 95/96 se registraron 137, y en el 
de 94/95, 82, prácticamente la misma 
cantidad que en enero de este año. 

-¿Cómo ha visto en estos años de 
seguimiento de la actividad de agri
cultores y ganaderos su evolución en 
la comarca de Guadix? 

-Desde febrero de 1964, en que se 
estableció la Agencia en Guadix, tanto 
los agricultores como los ganaderos han 
ido cambiando paulatinamente en sen-

Clases de agricultura teórica. 

tido favorable, debido sin duda alguna 
al relevo del empresariado de edad avan
zada por otro más joven, más receptivo 
a la evolución de las técnicas, de los 
cambios sociales, económicos y de las 
líneas comerciales, entre otros. 

-¿Ha mejorado la explotación o 
rendimientos agrícolas, en general? 

-Evidentemente que se ha evolu
cionado el empresariado, aunque a ve
ces no por propia iniciativa sino por 
obligación ante las corrientes de cam
bio, es natural una mejora de las explo
taciones en general y sus rendimientos, 
ya que se utilizan nuevas especies y 
variedades con mayor demanda y pre
cios, entre otras mejoras de cultivos, 
así como la explotación de ganado más 
selecta, con una mejor alimentación 
manejo y alojamientos, aplicando en 
general aunque a distintas escalas, téc
nicas más modernas. Por supuesto, que 
tanto unas explotaciones como otras, 
en términos generales, necesitan mejo
rar aún más para alcanzar su rendi
miento óptimo que sería lo deseable 
para la comarca. 
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Habría que dotar al actual 
Instituto de Formación 

Profesional de una rama de 
industrias agropecuarias u otra 

que se considerara de mayor 
interés. Sería interesante que se 

fuera teniendo en consideración 
la agricultura ecológica. 

- ¿ S i g u e s iendo problema la 
comercialización y distribución de los 
productos agrarios de la comarca de 
Guadix? 

-Uno de los principales problemas 
de las explotaciones en general de la 
comarca es precisamente el de la 
comercialización de los productos con
seguidos en ellas, ya que frecuente
mente los precios vienen impuestos por 
compradores de otras regiones o pro
vincias, que monopolizan el mercado, 
debido a los escasos canales de 
comercialización disponibles, sobre 
todo a nivel individual. Este problema 
viene en parte paliado para evitar la 
total descapitalización de las explota
ciones, en términos generales, por las 
diversas ayudas establecidas por la Co
munidad Europea, si bien, a mi criterio, 
existe el peligro de que debido al con
formismo de las subvenciones, se lle
gue a generalizar el tipo de explotación 
estática y sin visión de gestiones de 
futuro, para el caso de que aquéllas 
fueran notablemente reducidas o anu
ladas. 

-¿Qué importancia tiene el pan
tano de Francisco Abellán, y las de
más pananetas de la zona, algunas en 
proyecto, para el futuro de nuestro 
campo? 

-No tiene duda alguna la gran im
portancia que supone para la agricultu
ra de las zonas afectadas y en general 
para la comarca, obras para el almace
namiento, regulación y captación del 
agua con destino al riego y especial
mente, el pantano de La Peza, ya que 
entre las hectáreas que se pongan en 
regadío, más las que se mejoren por 
estar actualmente infradotadas, supo
nen unas 5000 hectáreas de riego per
manente, capaces de generar un poten
cial productivo y un empleo de mano 
de obra de gran trascendencia. 

-¿Cree que haría falta un Centro 
de Investigación Agraria en nuestra 
zona? 

-Si se consiguiera, mejor; pero como 
considero que ello no será factible, esti
mo que el disponer de una finca experi
mental, en la que se pudieran desarro
llar demostraciones de métodos y re
sultados, por ahora sería suficiente. 

-¿Y una Escuela de Capacitación 
Agraria, para promocionar el estu
dio e investigación entre nuestros jó
venes? 

-En varias ocasiones, durante Con
sejos Económicos o Jornadas comarca
les, se ha expuesto e intentado estudiar 
esa posibilidad, así como dotar al anti
guo Centro de Formación Profesional, 
hoy Instituto, de una rama de industrias 
agropecuarias u otra que se considerara 
de mayor interés por las posibilidades 
del centro y de la comarca. En la actual 
Escuela Taller, parece que se imparten 
enseñanzas de jardinería. 

-¿Tiene futuro ser labrador? 
-Considero que el futuro del agri

cultor y del ganadero, dependerá de 
que su explotación sea competitiva con 
las de la CE, bien a nivel individual o 
agrupada, adaptándose a las normati
vas de aquélla en cuanto a la organiza
ción común de mercado, para los secto
res que le afecten y en las demandas del 
mercado en general o específico. 

-Las orientaciones e imposicio
nes que nos llegan desde las autori
dades europeas, ¿son positivas para 
nuestros agricultores y ganaderos o 
distorsionan nuestros mercados la
borales? 

-En general, hasta ahora, se estima 
que son positivas, pero puede caer el 

agricultor o ganadero en el pasotismo, 
supeditando todos sus intereses a con
seguir las máximas subvenciones, in
cluso aplicando la picaresca, lo que ter
minará por perjudicar a los que.tienen 
iniciativas capaces de hacer evolucio
nar favorablemente su explotación. 

-¿Qué importancia puede tener 
el plan de forestación en nuestra co
marca? 

-El plan de forestación, tanto de 
tierras agrícolas como de las clasifica
das de monte, se considera de trascen
dental importancia para la comarca a 
largo plazo, generalmente más de 10 
años, siempre y cuando se utilicen para 
este fin aquellas tierras que no tengan 
otra aplicación económica o social de 
mayor trascendencia a más corto plazo. 

-¿Hay exceso de plaguicidas y pes-
ticidas en las plantaciones de futuros 
alimentos? 

-Aunque últimamente se ha obser
vado en términos generales una con
ducta positiva del agricultor hacia la 
aplicación de pesticidas, de cara al con
sumidor, con los productos tratados, 
por el peligro que suponen algunos, 
debido a su categoría o a no respetar el 
plazo oficial de seguridad, se estima 
necesario seguir insistiendo en la 
mentalización del mismo por su res
ponsabilidad social. Por supuesto, a 
veces se abusa de la aplicación de pes
ticidas, incluso repitiendo o mezclando 
varios del mismo tipo y efectos, debido 
a la falta de información y preparación 
en este sentido del usuario. Sería inte
resante que se fuera teniendo en consi
deración la agricultura ecológica, in
cluso acogiéndose a las ayudas estable
cidas por la CE en el Reglamento 2078/ 
92, para lo que los titulares de las ex
plotaciones deberían inscribirse en el 
Comité Andaluz de Agricultura Eco
lógica. 

-¿Quiere añadir algo más? 
-Si, quiero agradecer a Wadi-as esta 

oportunidad que me brinda de manifes
tar mi más profundo agradecimiento a 
todos los medios de información que 
han colaborado con Extensión Agraria 
de alguna manera, bien con programas 
o con informaciones puntuales, desde 
la emisora Sindical Comarcal, dirigida 
por Enrique Tarrago Coreóles, en la 
que iniciamos los primeros programas 
informativos y técnicos a la apertura de 
la Agencia, y varios años después hasta 
las actuales cadenas de radio y televi
sión que trabajan en la comarca, con 
gran eficacia para el medio rural. 



El lenguaje 
La palabra, como transmisora de lo 

que somos y sentimos, es capaz de fun
dar ámbitos de convivencia o anular
los. Noam Chomsky. 

Las personas utilizamos el lenguaje 
para expresar nuestros sentimientos y 
comunicarnos con los demás. 

Ningún otro ser de la naturaleza, 
aun teniendo capacidad fonadora es ca
paz de hablar. A medida que aprende
mos el significado y la utilización de 
las palabras, accedemos a un plano de 
la realidad, inaccesible al resto de los 
seres vivos. La palabra representa el 
bastión principal que permite al hom
bre identificar e identificarse, dotando 
de un valor a las cosas y reordenando el 
mundo que percibe. El lenguaje es un 
organismo vivo, dinámico, que crece y 
cambia en la misma medida que lo hace 
el hombre. Así será la expresión que 
mejor define a los individuos y a las 
comunidades en las que viven. 

En este contexto, observamos que 
de un tiempo a esta parte nuestra len
gua está sometida a un deterioro pro
gresivo, el cual viene determinado por 
variadas y complejas causas, entre las 
que vamos a destacar las siguientes: en 
primer lugar, la utilización del lenguaje 
como instrumento de poder y manipu
lación; en segundo lugar, la globali-
zación y estandarización que ejercen 
los medios de comunicación sobre el 
mensaje que transmiten; y en último 
lugar, consecuencia en gran medida de 
las dos anteriores, la invasión-imposi
ción de términos multiuso, jergas que 
están calando de modo alarmante entre 
el sector más joven de la sociedad. 

Centrándonos en este último aspec
to, podríamos decir que estos usos 
lingüísticos consisten en utilizar un solo 
término para expresar varias ideas, con
ceptos o sentimientos. Si en castellano 

Purificación Fernández Segura 

para decir que algo tiene connotaciones 
positivas, empleamos entre otras, pala
bras como bueno, hermoso, bello, dis
tinguido, loable, etc estos utilizan úni
ca y exclusivamente quéguay. El fami
liar tío tanto designa al profesor, actor, 
presentador, amigo, compinche, can-
tante,etc, como sirve de cansina mule
tilla que lo mismo inicia, interrumpe o 
concluye una conversación; y con se
guridad no agotamos todas sus posibi
lidades. 

Estas formas de relacionarse produ
cen un retroceso y empobrecimiento de 
la comunicación, procurando una vi
sión de la realidad plana y sin matices. 

La dificultad que muestran estos in
dividuos para expresar sus conocimien
tos u opiniones es palpable a poco que 
nos acerquemos al mundo académico. 

Existe un comportamiento equivo
cado, a mi modo de ver, y es que ampa
rándose en una actitud de falsa empatia 
hacia niños y jóvenes, los padres y edu
cadores insisten en que para no perder 
ese punto de encuentro o diálogo con 
ellos, hay que expresarse y relacionarse 
como ellos. Seguramente muchos de 

nosotros nos hemos sentido un tanto 
perplejos cuando nos han despedido 
con un críptico, venga, ale o nos vemos. 
Estas expresiones multiuso, artificio
sas y vacías son pecata minuta compa
rado con las altas cotas de grosería y 
ordinariez que se utilizan en determi
nados ámbitos juveniles, donde el taco 
indiscriminado, el insulto continuo se 
convierten en reyes absolutos de la con
versación. Omito por respeto a los lec
tores algunos ejemplos. El descorazo-
nador libro de Miguel A. Mañas, Histo
rias del Kronen, nos ilustra de forma 
amplia e intensa en este tipo de lengua
je, que desgraciadamente se extiende 
como una mancha de aceite a otros 
sectores de la población. 

Ante este problema, conscientes de 
que la batalla contra la globalización 
del lenguaje, impuesta por la poderosa 
industria de la comunicación, está prác
ticamente perdida, deberían ser la co
munidad escolar, la familia, junto con 
las instituciones, las que como plata
formas educativas de la sociedad, pu
sieran en marcha serias medidas co
rrectoras y pedagógicas. Pues indepen
dientemente del factor de moda y pasa
jero que tienen estos modos de expre
sión, no podemos olvidar que la articu
lación de cierta forma de lenguaje dis
pone a los individuos a mirar la reali
dad desde determinada perspectiva. 

En modo alguno quisiera dramati
zar ni en este ni en otros asuntos, y 
como estoy segura de que ciertas dosis 
de humor ayudan a serenar y oxigenar 
la mente, finalizo recordando la preten
dida erudición de aquella Madre aba
desa, que al llegar nueva al convento 
reunió a sus monjas y les dijo: Herma
nas, a partir de hoy, cuando recemos, 
no diremos Dominus meo, que es un 
término muy feo, diremos Dominus 
orino, que es un término más fino. 

A. M. A 
1 
MADRINAS Y FIESTAS 

ANTONIA MÁRQUEZ 
Y 

ALARCÓN 
AV . MEDINA OLMOS, 6 GUADIX TLF. 663482 
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El saludo, la cortesía y la honestidad 
Francisco Parra Garrido 

He de lamentarme de que poquito a 
poco y sin darnos cuenta se nos va 
perdiendo el clásico, el humano, cortés 
y cordial saludo cuando nos cruzamos 
a diario por cualquier lugar del pueblo 
con personas conocidas e incluso, a 
veces, con gente que no se conoce su 
identidad. 

Y no es sólo el intentar dar de lado 
el saludo, sino que si te ves obligado a 
hacerlo dices: "chao", "nos vemos", 
"hala", "hasta luego", "ea", "hola tío" u 
"hola macho". 

¡Que lástima que se nos vayan olvi
dando aquellos saludos tan alegres y 
bonitos usados en épocas pasadas cuan
do abundaba tanta incultura entre el 
mayor número de las personas que ha
bitábamos en mi pueblo! 

Qué pena que ahora que tanto ha 
aumentado el nivel de cultura en todas 
y todos los ciudadanos, se nos vayan 
olvidando aquellos delicados y finos 
requiebros o piropos cuando se nos cru
zaba alguna chica de buen ver, no me
nos bonitos saludos como "buenos 
días", "buenas tardes", "Dios te guar
de", "Dios te Bendiga", "adiós", "la 
paz sea contigo", etc., así como un ges
to de cortesía y amabilidad. 

¿Y qué me dicen del vocabulario de 
tan mal sonancia en chicas y chicos? 

Modales groseros, exhibiciones 
amorosas de escandalosas y deshones
tas escenas en parques, aceras, paseos, 
etc., sin miramiento ni reparo en niñas 
y niños de corta edad. 

Posiblemente llegaréis a pensar que 
éste que escribe sea un santurrón, un 
cursi o una persona de grandes dotes 
educacionales. No, yo no soy nada de 
eso. Soy una persona modesta, sencilla, 
casada, con siete nietos, y de escasos 
principios educativos; pero mi vida en 
el trabajo ha transcurrido siempre de 

cara al público lo que me obliga 
profesionalmente a ser lo más correcto, 
amable y simpático posible, cualidades 
que fui perdiendo cuando me adentraba 
en años y es que los años hacen cambiar 
de carácter y, más que los años, las 
enfermedades. 

Volviendo al tema del saludo que 
actualmente empleamos la mayoría, he 
podido observar que muchas personas 
de ambos sexos, que con frecuencia 
nos vemos en las aceras de esta o aque
lla calle, tratamos de eludir el roce con 
disimulo y distracción para evitar el 
consabido y rutinario saludo que nos 
caracteriza como personas civilizadas. 
Como si esto de expresarnos el saludo 
fuese perjudicial para la salud, la cate
goría, el orgullo de clase adinerada o el 
puesto de trabajo más o menos de exce
lente calidad que poseemos merced a 
nuestra brillante carrera. 

Así, son muchas las personas a quie
nes la suerte les ha sonreído en sus 
trabajos, negocios o trapícheos y a quie
nes la fortuna les ha convertido en gen
tes acaudaladas. Estos sí que se desta
can en el poco uso de saludar a casi 
nadie. Y es que no hay un dicho que sea 
más exacto que el que dice: "No pidas a 
quien pidió ni sirvas a quien sirvió". 

Cortesía, qué bonita y qué bien sue
na esta palabra. Nuestro diccionario nos 
dice: Demostración o acto con que se 
manifiesta la atención, respeto o afecto 
que sientan las personas entre sí. 

Ya dejé dicho al comienzo que no 
pretendo dar clase a nadie de moralidad 
ni urbanidad, pero sí connotar ciertos 
reproches a mucha gente joven, princi
palmente, y a otros no tan jóvenes, que 
toda la vida han existido unas reglas 
morales y urbanistas que debemos se
guir respetando y olvidarnos para bien 
de todos los que nos sentimos humanos 
y bien nacidos y que debemos dejarnos 
de envidias, orgullos y pasiones de cla
ses e ideas. Que vivimos en una época 
de la vida que jamás hemos conocido 
haya sido mejor. Seamos más solida
rios los unos con los otros y que no 
olvidemos el cordial y cortés saludo, 
aunque no sea tan bello, clásico y caste
llano como el de otros tiempos. 

Recordando uno de los pasajes de la 
novela El sombrero de tres picos, su 
autor, nuestro paisano Pedro A. de 
Alarcón, nos demuestra que hasta los 
animales, concretamente los borricos, 
se saludan cuando se cruzan en los ca
minos, aunque éstos sean opuestos y 
sea de noche, ellos se ventean y se 
cruzan un rebuzno en señal de saludo. 

No permitamos que estos animales, 
los más torpes de la tierra, nos superen 
y nos den lecciones de urbanidad y 
cortesía. 

Líder Comarca de Guadix, S.L. 
Plaza de las Palomas, s/n 
T l é f - F a x . 6 6 51 91 - 6 6 50 70 
18500 Guadix 

Líder Comarca de Guadix espera y desea tu consulta para poner 
a tu disposición un equipo de información y asesoramiento 

¿Eres empresario? 
¿Quieres ampliar tu empresa? 

¿Quieres ser empresario? 
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Marquesado 

Francisco López de Solé y Marín de 
Vargas, Marqués de Ayamonte, en nom
bre de su hija mayor de edad, Mencia 
López de Solé y de Casanova, Marque
sa del Cénete, autoriza a los ayunta
mientos del Marquesado el uso perpe
tua del escudo del mismo en su docu
mentación oficial. 

El escudo tiene las siguientes carac
terísticas: cuartelado en aspa: I o y 3 o , 
en campo de sinople, una banda de 
gules, perfilada en oro; 2° y A", en cam
po de oro, la salutación angélica Ave 
María Gratia Plena, en azul. 

Entrada a Jerez del Marquesado. 

Ferreira 

Se modifica la ordenanza munici
pal reguladora de la venta ambulante, 
quedando fijados martes, jueves y sá
bados como los días en que se permite 
esta modalidad de comercio. 

Se prorroga por otros cinco, años la 
concesión del aprovechamiento del coto 
de Ferreira a la sociedad de cazadores 
Virgen de la Cabeza. 

Escuela Taller Aldevi 

Durante los días 24 y 25 de abril 
tuvieron lugar unas jornadas de puertas 
abiertas organizadas por la Escuela Ta
ller Aldevi. 

Sirvieron estas jornadas informati
vas para tener más claras las posibilida
des existentes de inserción laboral de 
los jóvenes mediante programas euro
peos, programas a los que se pueden 
acoger (ET/CO), y las distintas modali
dades de empleo que se demandarán en 
el siglo XXI (autoempleo, empleo aso
ciado y empleo por cuenta ajena). 

Tuvo también cabida el debate y el 
intercambio de ideas a través, de dos 
mesas redondas que se llevaron a cabo 
denominadas "Desarrollo local de la 
comarca de Guadix" e "Inserción de 
los jóvenes en el mercado laboral". 

A través de la exposición de los 
trabajos realizados por la escuela se 
pretendía mostrar las distintas alterna
tivas al paro que desde este proyecto 
pionero en la comarca de Guadix se 
estaban buscando por parte de los jóve
nes. 

Cortes y Graena 

Se inauguraron las nuevas instala
ciones del Colegio Público de Cortes y 
Graena con la visita del delegado pro
vincial de Educación, Rafael Pedrajas. 

Supuso la inauguración el final de 
un largo camino recorrido por antiguos 
alumnos y padres en pro de unos arre
glos que eran ya imprescindibles, lo 
que movió incluso al delegado a apun
tar futuras mejoras del entorno del re
cinto y a recordar entre sus declaracio
nes que "crecer y educarse en un entor
no cuidado y con las instalaciones y 
medios adecuados marca el punto de 
referencia para estos niños, que en un 
futuro desearán el mismo nivel de cui
dado y acondicionamiento en sus pue
blos". Asimismo anunció la pronta in
auguración de un nuevo centro escolar 
en Lopera. 

La Calahorra 

Se aprobó la aplicación del importe 
de dos dietas por asistencia a plenos 
para sufragar parte de los gastos sindi
cales por las movilizaciones de los tra
bajadores de la CAM, por parte tan solo 
de algunos concejales. 

Se aprobaron los padrones corres
pondientes a 1996 por los conceptos de 
servicio de agua potable, recogida de 
basuras, alcantarillado y cementerio, así 
como la iluminación pública de la calle 
Elena Mundet. 

Gorafe 

El Puesto de la Guardia Civil de la 
localidad granadina de Gorafe conti
nuará operativo, según comunicaba el 
director general de la Guardia Civil, 
Santiago López Valdivieso, al diputa
do popular, Andrés Ollero, que se ha
bía interesado por su continuidad. 

Andrés Ollero trasladaba a las auto
ridades del Ministerio del Interior la 
movilización popular producida, que 
ha llegado a materializarse en ofertas 
privadas de financiación, ante la acti
tud reticente, según los populares, del 
alcalde socialista de la localidad. 

López Valdivieso garantizó al di
putado granadino que "la política de la 
dirección general de la Guardia Civil 
en materia de acuartelamientos consis
te en no cerrar ninguno más". 
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Iniciativas Líder para Alquife 

El Grupo de Acción Local de la 
Sociedad Líder Comarca de Guadix está 
llevando a cabo un estudio cara a la 
posibilidad de desarrollar programas de 
formación acordes con las característi
cas de las personas vinculadas a la ex
plotación minera y que podrían perder 
su puesto de trabajo. 

Según este estudio, unas 4000 per
sonas podrían verse afectadas directa o 
indirectamente por el cierre. Asimis
mo, la repercusión en la comarca de 
Guadix tendría un importante efecto 
negativo, dado que la propia ciudad de 
Guadix se ha configurado como centro 
de servicios y compras de la comarca. 

La iniciativa solicitada por Líder 
Comarca de Guadix prevé una inver
sión superior a 112 millones de pesetas 
en un programa cuya aplicación supon
dría unos dos años, con diversas medi
das de formación orientada a la bús
queda de empleo y al autoempleo. 

Constituida la Mesa 
Pro Desarrollo del 

Marquesado-Guadix 

Esta entidad, que aglutina a diferen
tes administraciones -central, autonó
mica, provincial y ayuntamientos de 
las dos comarcas- queda constituida el 
21 de abril en la sede provincial de la 
Consejería de Gobernación, y su obje
tivo principal es la búsqueda de alter
nativas empresariales a la problemática 
situación económica en la que se ve 
sumida la zona a consecuencia de la 
crisis de la CAM. 

La mesa acuerda la creación de una 
comisión técnica que contratará un Con

sulting, que será el encargado de pre
sentar antes de cuatro meses un diag
nóstico de cada uno de los municipios 
que integra la comarca granadina. 

Andaluza de minas recurre 
la sentencia que dejaba la 

empresa a sus trabajadores 

La CAM ha interpuesto un recurso 
de suplica contra la sentencia que reco
nocía una deuda de casi dos mil millo
nes de peseras a los mineros, lo que los 
situaba a un paso de alcanzar la propie
dad. La empresa sostiene que la impug
nación de la sentencia es un mandato 
de la Comisión Liquidadora, en la que 
están representados todos los acreedo
res (Renfe, Sevillana, IFA, Campsa y 
varias entidades bancarias, entre otros). 

Peligro de que se inunde 
el yacimiento 

La asamblea de trabajadores de la 
CAM reclama soluciones ante el peli
gro de que el nivel freático del agua, 
favorecido por el deshielo primaveral, 
inunde los aluviones y deje inservible 
la cantera. El grupo electrógeno que 
trabaja en este cometido en la actuali
dad comienza a ser insuficiente. El pre
sidente del comité de empresa, Juan 
Tomás Carmona, considera que "no po
demos permanecer impasibles ante lo 
que está ocurriendo; los responsables 
políticos se limitan a hacer declaracio
nes y no adoptan una sola decisión". 

El "Toblerone" de la Mina en el puerto de Almería. 

Convocada 
para mitad de abril la Mesa 
Pro Alternativas de la CAM 

Tal como anuncia el alcalde de 
Alquife el 1 de abril, tras sentirse de
cepcionado de su visita a Granada. Las 
críticas de Carmelo López fueron espe
cialmente duras con la administración 
central, en especial con el secretario de 
estado de Empleo, Manuel Pimentel. 

El primer edil de Alquife advierte 
que si no se da una "solución ya" a la 
CAM "habrá sistemas innovadores de 
presión". 

Sin cobrar hasta junio 

Tras el rechazo por parte de la Jun
ta, a finales de febrero, del expediente 
de regulación de empleo que presenta
ra la empresa, unos doscientos trabaja
dores ya habían cobrado la prestación 
por desempleo en enero y febrero. Por 
lo que el INEM les retendrá el dinero 
de esos meses a partir de ahora, cuando 
les tenga que pagar por la extinción de 
sus contratos. 

A R M A S Y M U N I C I O N E S 

N A C I O N A L E S Y 

R A M Ó N S I E R R A H E R N Á N D E Z E X T R A N J E R A S 

FERRETERÍA 
Y 

ARMERÍA 
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El PP solicita una comisión 
de investigación 

El presidente del PP de Granada, 
Juan de Dios Martínez Soriano, anun
cia el 10 de abril que el grupo popular 
en el Parlamento andaluz solicitará la 
creación de una comisión de investiga
ción para aclarar en qué y cómo se han 
invertido los más de 4500 millones que 
la Junta de Andalucía ha destinado en 
los últimos años a la explotación mine
ra, y que se pedirán las responsabilida
des que correspondan. 

Chaves reitera 
el apoyo de la Junta 

En su visita a Guadix, Manuel 
Chaves mantuvo una reunión con re
presentantes de los trabajadores de la 
mina reiterando el apoyo económico de 
la Junta de Andalucía. No obstante, 
recordó que lo primero es resolver los 
problemas jurídicos que están dilatan
do la solución del problema. 

El alcalde de Alquife 
denuncia la rotura 

del generador 

Tras haber detectado una avería en 
el grupo electrógeno que suministra 
energía para el bombeo del agua. 
Carmelo López también hace constar 
en su denuncia, presentada el 31 de 
marzo, que la CAM ha incumplido con 
su obligación de mantener unos servi
cios mínimos esenciales en la extración 

de agua y conservación de la explota
ción minera. 

La transferencia de la propiedad de 
la CAM sigue pendiente de resolución 
del Juzgado de lo Social, n° 1 de Grana
da, quien debe resolver el recurso inter
puesto por los actuales dueños de la 
compañía. 

Alcalde de Alquife con el presidente. 

Empresarios de Almería 
podrían usar las instalaciones 

de la CAM 

La Comisión Liquidadora de la 
CAM se muestra el día 22 dispuesta a 
llegar a un entendimiento con los traba
jadores de la empresa minera al ser 
informada de que existen intereses em
presariales en Almería para que el mue
lle de carga de mineral sea utilizado 
con otros productos totalmente ajenos 
a la minería del hierro. Estos empresa
rios estarían dispuestos a comprar las 
instalaciones, lo que podría suponer para 
sus propietarios unos ingresos de hasta 
4000 millones de pesetas. 

Los trabajadores explican a la co
misión que su estrategia para salvar la 
CAM pasa por quedarse con la propie
dad de todos los activos, productivos o 
no (fincas, pisos en Madrid y un solar 
edificable en Almería), y ponerlos a la 
venta para pagar la deuda. 

Se inicia el proceso 
de constitución de la SAL 

La asamblea de mineros acuerda el 
25 dar comienzo al proceso de consti
tución de una sociedad anónima labo
ral. Para este fin, se pone a disposición 
de los mineros un listado para que se 
inscriban todos los trabajadores que 
deseen pertenecer a la sociedad de Mi
nas de Alquife. 

También deciden los mineros reco
nocer al INEM los dos meses de des
empleo cobrados indebidamente en los 
primeros meses de la crisis de la mina. 

O. Boconeara s/n 
Telf.: 66 04 99 - Fox 66 05 99 
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Francisco Contreras Raya 
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eportes 

Un gol que vale 
la permanencia 

El equipo accitano, tras vencer al 
Cádiz, se enfrentaba eufórico al Mála
ga, otro de los gallitos del grupo en el 
municipal accitano. Y de nuevo el en
cuentro se perfilaría pronto por los 
parámetros habituales, uno de los gran
des que comienza tomando muchas pre
cauciones y enfrente un Guadix, inten
tándolo desde el principio; y los delan
teros accitanos que desaprovechan sus 
claras ocasiones. Y cuando iba a termi
nar el primer tiempo, la calidad de Za
fra permite marcharse de su marcador y 
conseguir el cero a uno, cuando los 
malagueños apenas habían demostrado 
casi nada, y el partido que se pone muy 
cuesta arriba. El empate final a uno 
llegó en una jugada de corazón de Cas
tillo, tras fallo de Yosu, pero el coraje 

del jugador accitano permitió sumar un 
importantísimo punto, aunque los 
accitanos volvieran a desaprovechar 
varias ocasiones de gol frente a los 
malacitanos. 

Y el líder tampoco pudo con el equi
po accitano. Un gran partido en defensa 
y entrega de los de Antonio Serrano, 
permitió que el Jaén, líder en esos mo
mentos, tan sólo pudiera empatar frente 
al equipo de menor presupuesto de la 
categoría. Estos puntos que se iban su
mando frente a los gallitos hacía pensar 
que no se pasarían apuros, eso sí, si se 
vencía a los rivales directos, cosa que 
luego no sucedería, como a continua
ción les contaremos. 

Con la moral crecida tras el empate 
frente al líder, se recibía en Guadix al 

Gabino García 

Melilla, un equipo que comenzó desas
trosamente, y que con el trabajo y la 
esperanza se fue rehaciendo. Los 
melillenses empataron a cero en la ciu
dad accitana, en un mal encuentro, don
de prácticamente ambos conjuntos no 
contaron con ocasiones claras de gol, y 
los accitanos dejaban escapar uno de 
los rivales a los que había que haberle 
ganado. Por lo menos eso es lo que 
especificaban las cuentas de principio 
de temporada, y de mediados. Pero los 
números comenzaban a fallar. 

No se falló sin embargo en la victo
ria frente al Marbella, otro de los riva
les directos del Guadix, que salió am
pliamente derrotado por tres goles a 
cero, y eso que se volvieron a desapro
vechar ocasiones de gol. Pero el tanto 
conseguido por Camacho, en el minuto 
45 de la primera mitad, de penalty, dio 
seguridad y tranquilidad a los de Serra
no, que ampliaron el marcador en el 
segundo tiempo con goles de Francis y 
Espinóla. El segundo gol fue un tanto 
bellísimo del joven jugador accitano 
que dribló a Raudona y a puerta vacía 
lo batía. Tres puntos, pues, de oro. 

Posteriormente, nuevo partido de 
rivalidad provincial, el cuarto oficial 
de la temporada, en Los Cármenes, fren
te a los jugadores de Lucas Alcaraz. No 
fueron capaces ni unos ni otros de per
forar el portal contrario, y como casi 
todos los encuentros de rivalidad, otro 
más que no pasará a la historia del 
fútbol, ni granadino ni accitano. 

El Guadix parecía que quería co
menzar una racha de sumar puntos im
portantes para no pasar apuros al final 
de la temporada, y para ello se despla
zaba a la ciudad hispalense con el único 
objetivo de seguir puntuando. Pero el 
partido en la matinal parece que pilló a 
los jugadores dormidos, despertando 
con una abultada derrota, por tres goles 
a cero, frente a los pupilos de Esnaola, 
en un mal encuentro. Y como decía un 

Restaurante y Salones 
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compañero de los medios de comunica
ción: parecía como si hubiesen salido 
derrotados al terreno de juego. 

Tras el traspiés sevillano, el encuen
tro frente al Cacereño se presentaba 
como vital para las aspiraciones de los 
accitanos, rival directo por mantenerse, 
y muy próximo en puntos. Ambos equi
pos sabían lo que se jugaban; de ahí las 
prepauciones de ambos entrenadores, 
aunque lo más destacable era el control 
existente. El primer tiempo terminaría 
con empate a cero, y nada más comen
zar los segundos 45 minutos el Guadix 
se adelantaría con un tanto de Parra, en 
propia puerta, a un centro de Espinóla 
que se había marchado en velocidad 
por la banda derecha. Alegría inconte
nible en los aficionados, que se conver
tiría en un jarro de agua fría cuando 
unos minutos más tarde el Cacereño 
empata de penalty, en una pena máxi
ma realizada ingenuamente por Javi, al 
agarrar incompresiblemente a un con
trario. En los últimos minutos el parti
do se vuelve loco y bien pudo ganar 
cualquiera de los dos equipos, aunque 
los accitanos dejaran escapar vivo al 
Cacereño. 

Mal se le comenzaba a presentar la 
recta final de la temporada al Guadix, y 
el viaje hasta Huelva, para enfrentarse 
al equipo decano del fútbol español, 
trajo consigo una nueva derrota por dos 
goles a cero. Pero lo peor no fue la 
misma, sino como se produjo. El Gua
dix aguantó el cero a cero hasta que el 
colegiado expulsó a un jugador onu-
bense, y el Huelva se quedó con diez 
jugadores sobre el terreno de juego. Y 
para hacer bueno el dicho Helenio 
Herrera, de que se juega mejor con diez 
que con once, en el Colombino gana
ban los de casa, consiguiendo el segun
do tanto en los minutos de descuento a 
través de un penalty que bien pudo 
costar la expulsión de Notario, pero 
que quedó en amonestación. En el pri
mer tiempo Izco estrelló un balón en el 
palo del guardameta local, lo que hu
biera cambiado la decoración del en
cuentro. 

Difícil se ponía la situación, y el 
Guadix, a falta de tres jornadas, necesi
taba la victoria frente al Xerez, que al 
mismo tiempo intentaba puntuar para 
colocarse entre los cuatro primeros, para 
disputar la liga de ascenso a segunda A. 
El Guadix fue el dominador de gran 
parte del encuentro, desperdiciando, una 
vez más, ocasiones de gol, tanto en la 

primera mitad como en los minutos 
iniciales de la segunda. El Xerez, que 
vino conservador, supo reaccionar a 
tiempo, para llevarse la victoria, en los 
minutos 74 y 84, consiguiendo un claro 
cero a dos en las dos únicas ocasiones 
en las que dispararon entre los tres pa
los del portal de Notario. Tras el segun
do tanto de los visitantes, la afición, 
desilusionada, comenzaba a abandonar, 
por vez primera, las instalaciones del 
municipal accitano, que quedó comple
tamente mudo, y si me apuran, casi 
hundido. 

Tras el varapalo del Xerez, los de 
Antonio Serrano viajaron a Almería, a 
un encuentro a vida y muerte, y los 
accitanos salieron vivos de este enfren-
tamiento y cargados de moral. Vencía 
por un gol a dos, donde los tantos visi
tantes fueron conseguidos por Espinóla 
y Camacho, este último de falta directa. 
En este partido, como de costumbre, 
los accitanos volvieron a desaprove
char ocasiones claras de gol, que hubie
ran permitido que los minutos finales 
se hubieran convertido en un puro ner
vio. Destacar en este encuentro la res
puesta de la afición que acudió a 
Almería para apoyar a su equipo. 

Tras la finalización de este partido, 
había que hacer cuentas y todo pasaba 
por vencer al Polideportivo Ejido. No 
valía el empate, ni por supuesto la de
rrota, y al mismo tiempo había que 
mirar hasta San Pedro de Alcántara, 

porque si vencían los locales el Guadix 
se salvaría de forma directa, y el 
Polideportivo Almería jugaría la pro
moción. 

Llegó el domingo decisivo, 18 de 
mayo. El campo a revantar, y nada más 
comenzar el encuentro, delirio genera
lizado: Moreno consigue un gol, que 
vale una permanencia. Ya que el parti
do terminaría con el resultado de un gol 
a cero. Un encuentro que, como casi 
todos, contó con clarísimas ocasiones 
falladas por los locales, lo que permitió 
que hasta el último minuto se pasara un 
casi ataque de nervios. Todo quedaría 
perfecto, ya que el San Pedro venció al 
Polideportivo Almería, por el mismo 
resultado. 

El colegiado señaló el final del en
cuentro y la afición invadió el terreno 
de juego para celebrar la permanencia 
en el grupo IV de la 2 a división B del 
fútbol español. Se sufrió, pero valió la 
pena, y el Guadix podrá seguir hacien
do historia en la próxima temporada. 

No podemos extendernos ahora en 
los análisis, con la edición más que 
cerrada y en máquinas. Los preparare
mos para el próximo número. 

Ahora habrá que celebrar este acon
tecimiento, todos. Y digo bien: todos. 
Sí, porque lo que es bueno para la ciu
dad, para el deporte es causa de alegría 
y satisfación. A los payasos de turno, 
tan sólo nos queda enviarlos al circo... 
Puede ser su sitio natural. 
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Aleman ia . Sub21 internacional . 

Fútbol internacional 
en Guadix 

La FIFA designó a Granada c o m o 
lugar para la disputa de los compromi
sos de la selección de Albania , como 
local, por los importantes problemas 
que está pasando esta nación. Con este 
mot ivo y tras diversas gest iones, los 
encuentros de la selección A de este 
país se disputarían en el nuevo estadio 
de Los Cármenes en Granada, y los 
pa r t idos de la se lecc ión sub-21 en 
Guadix . 

Así pues, el estadio municipal su
frió unas nuevas remodelaciones y pues
tas a punto que han venido a dejar aca
bado un coqueto estadio, con nueva 
puerta principal , todas las local idades 
de asiento, etc. 

Los part idos que se celebraron en 
Guadix fueron Albania-Ucrania y Al
bania-Alemania , dos part idos que sir
vieron para de nuevo dar a conocer la 
ciudad accitana a través del fútbol. ¡Oja
lá se vuelva a repetir! 

Día de la Bicicleta 

El pr imero de mayo , Guad ix tiene 
una fiesta deport iva . Es el Día de la 
Bicicleta. Una jo rnada en la que gran
des y pequeños , sin án imo de compet i -
tividad, se apoderan de la c iudad con 
las bicicletas , es decir, a través de un 
med io no con taminante , que sirve tam
bién para hacer un poco de depor te , y 
por qué no, para divert irse. 

La par t ic ipación ha vuel lo a ser 
masiva, para lo que acompañaron , una 
vez más , las condic iones meteorológi 
cas, y la organización de la m i s m a co
rrió a cargo del área de Depor tes del 

Ayuntamien to de Guadix . H u b o bolsa 
de avi tual lamiento para los pr imeros 
1000 concent rados en la plaza de las 
Pa lomas , y dist intos regalos , sorteán
dose una bicicleta entre los part icipan
tes, que pasaron una grata jornada . 

Campeonatos de España 
de Esquí Nórdico infantil 

Se celebraron en el pueblo catalán 
de Tuixent los campeona tos de España 
Infantil de Esqu í Nórd ico en diversas 
modal idades y que resultaron para la 

federación anda luza un comple to éxito. 
De hecho, incluso hubo unos magnífi
cos puestos para las esquiadoras de la 
comarca accitana, c o m o fueron los 4 o y 
7° pues tos consegu idos por Bárbara 
Ruiz (de Alquife) en la moda l idad de 
clásico y Skat ing, j un to con los dos 2° 
pues tos de Es the r M a r t í n e z (de La 
Calahorra) en ambas modal idades . En 
la modal idad de re levos la federación o 
equipo andaluz quedó en cuar to lugar. 

Bici TT 

A finales del mes de Abril tenía 
lugar en Guadix la celebración de una 
nueva edición del Circui to de Bici Todo 
Terreno organ izado por la Diputación 
Provincial en colaboración con el Ayun
tamiento acci tano. 

Así, en un circuito muy técnico y 
difícil, se dieron cita nada menos que 
260 par t ic ipantes , de los cuales 80 co
rrespondían a la carrera popular en sus 
diversas categorías y el resto (140 ) lo 
hacían en las varias de Federado que 
fueron desde la categoría Master 40 o 
Mayores de 40 hasta la cadete , pasando 
por la Master 30, Élite, Sub 21 y Cadete 
en mascul ino; en cambio , hubo menos 
categorías en Femenino . 

No d i sponemos hasta ahora de las 
clasificaciones oportunas por proble
mas de la federación que aún no nos las 
ha hecho llegar. 

Atletismo 

En atlet ismo son varias las noticias 
que podemos ofrecer de los magníficos 
atletas aceítanos. 

Francisco Fernández quedó en el 
puesto 47 de la final de la Copa del 
Mundo de 20 km marcha con una mejor 
marca personal de lh 2 2 ' 4 2 " , lo que 
demuestra la inequívoca progresión de! 
marchador accitano que ahora ya sí está 
compit iendo con la élite mundial , y del 
que esperamos y deseamos aún ale
grías mucho mayores que la protagoni
zada. 

También Raúl Lozano López se ha 
proclamado recientemente subeampeón 
de España Júnior en pista cubierta en la 
últ ima prueba celebrada en San Sebas
tián con un salto de 2,07 m, lo que le 
permitió, al repetirla poster iormente , 
proclamarse subeampeón de España 
universitario en Salamanca. 
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Callejones urbanísticos 

Soy uno de los cientos de emigran
tes que tuvimos que marcharnos de 
nuestra tierra huyendo del caciquismo 
y la miseria, y, como tantos, no podía 
resistirme a la ilusión de volver cada 
verano al pueblo que me vio nacer para 
disfrutar de la compañía de los seres 
queridos que tuve que dejar atrás. In
cluso acariciaba la idea de, ya jubilado, 
volver al lugar donde están mis raíces, 
pensando que después de tantos años la 
situación sería otra muy distinta. 

Pero esa ilusión se ha convertido en 
amargura al ver que el despotismo de 
unos pocos sigue prevaleciendo, y lo 
que es peor, ante la pasividad y sumi
sión de otros muchos. 

Esto se debe a que frente a los pisos 
donde vive mi suegra, en la antigua 
almazara, están terminando de cons
truir unos pisos que, por su gran altura 
y la estrechez de la calle que han deja
do, incumplen claramente las normas 
urbanísticas, cosa que el arquitecto y el 
constructor no deberían ignorar, y se
guro que no ignoran. 

No contentos con ese chanchullo, 
han colocado en la susodicha "calle", 
de 5 metros escasos de anchura, las 
puertas de las dos cocheras y el corres
pondiente ventilador, que al no ser de 
hierro fijo, sino de láminas de plástico 
móviles, al ponerse en marcha inespe
radamente a cualquier hora del día y de 
la noche arma un jaleo que ya lo quisie
ra una carraca de feria. 

Seguramente a los constructores 
poco se les dan las normas urbanísticas 
por aprovechar mejor el terreno, o que 
los vecinos del bloque de enfrente, an
cianos casi todos ellos, hayan perdido 
la poca alegría que tenían sus hogares y 
los balcones en que se gastaron sus 
ahorros no reciban ahora ni media hora 
de sol al día, y que al asomarse a ellos 
se topen de narices con la fachada del 

V J » a i - * B 66 

Las cartas dirigidas a esta sección 
deberán ir firmadas con nombre y 
apellido, haciendo constar el DNI, y no 
superarán las treinta líneas, a ser 
posible mecanografiadas. 

Su publicación es facultativa de la 
Redacción, que asimismo se reserva el 
derecho de resumir su contenido. 

bloque nuevo, a 4 metros de distancia, 
o que les despierte mientras duermen el 
berrido de un elefante, que es lo que 
parece el dichoso ventilador. Total, 
como son viejos no tienen que madru
gar, y si no están a gusto que se com
pren un piso nuevo, pensarán ellos... 

Pero al menos deberían tener un 
poco de ojo comercial y pensar quién 
va a querer comprar un piso metido en 
ese cajón oscuro y con una carraca gi
gante en el garaje... 

Algunos vecinos de las "casillas", 
salidos de sus ídem, presentaron una 
instancia en el Ayuntamiento cuando 
las obras del bloque se iniciaron, y aho
ra que ya vive gente en ellos aún están 
esperando la respuesta; los demás, ya 
muy mayores, gimen y patean puertas 
adentro, pero tienen todavía metido en 
los huesos el miedo a protestar y a las 
consecuencias. ¿Cuándo será capaz la 
sociedad accitana de moverse y acabar 
con las injusticias? 

J.T.M. 
Sant Boi de Llobregat 

Agradecemiento 

Como me decían mis progenitores 
"quien no es agradecido no es bien 
nacido", y al ser yo el mayor de los 
hijos de Juan Balboa Guerrero y de 
Carmen Monedero Vidal, en mi nom
bre y en el de mis hermanos, os agra
dezco la inserción en la revista n° 121 
de la glosa tan bien hecha por José M a 

García Moreno, en todas sus facetas: 
humana, artística y de convivencia en 
la vida de mis padres, que han demos
trado estar pegados al terruño, a sus 
familias y a sus amigos, pues en sus 
tentativas de ver otras tierras de la ma
dre patria, siempre volvían a su patria 
chica. 

Sea también nuestro agradecimien
to a todos lo que hicieron posible este 
homenaje al que vimos se unía la ciu
dad de Guadix en nuestros paisanos, lo 
que dio el gran colorido del mejor re
cuerdo. Gracias a todos. 

Manuel Balboa Monedero 
Cornelia de Llobregat 
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foto de familia 

El Atlético Accitano (1960) 
Foto cedida por Paco Sierra. 

1. Joaquín Vera. 2. Rafael Almería. 3. Juan Labraor. 
4. José Mermerías. 5. Paco Sierra. 6. Lali. 7. Manuel Raya, 
Maíto. 8. Nicolás Romero. 9. Pepe Baca. 
10. Ramón Casas. 11. Juan Salmerón, el Tanque. 

Le/s agradeceré que, con cargo a mi 
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nueva orden los recibos que presente 
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